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Очутись Воланд со своей 
свитой не в Москве, а, скажем, 
в Пензе или Урюпинске, он 
наверняка сказал бы то же 
самое о тамошних горожанах. 
Однако если бы «дух зла и по-
велитель теней» лучше знал 
наши сегодняшние реалии, 
пожалуй, не стал бы обоб-
щать. Есть счастливчики, за 
которых квартирный вопрос 
решает государство.

На минувшей неделе про-
фильный комитет Госдумы 
одобрил поправку к бюджету, 
согласно которой за следую-
щие три года 9,5 млрд казен-
ных рублей будут выделены 
на квартиры чиновникам. 
Напомним, программа субси-
дирования жилья для госслу-
жащих существует с 2009 г. 
За восемь лет на эти цели, по 
данным РБК, бюджет ухнул 
более 30 млрд рублей.

Субсидию на улучшение 
жилищных условий могут по-
лучить чиновники со стажем 
госслужбы не менее трех лет. 
Однако высокопоставлен-
ные госслужащие получают 
субсидии без учета каких бы 
то ни было ограничений по 
мановению длани вышесто-
ящего начальства. В Москве, 
по данным Минфина, размер 
субсидии в последние годы 
составлял 5-6 млн рублей. Са-
мое же главное достоинство 
субсидий заключается в том, 
что их не надо возвращать, 
- это подарок, материальная 
помощь от государства. Ко-
нечно, не каждый служивый 
может рассчитывать на ще-
дрый дар. Тут мало одной ра-
боты - надо попасть на глаза 
начальнику, подольститься к 
нему, доказать свою незаме-
нимость, обойдя коллег-кон-
курентов. А это искусство не 
каждому дается.

Понятно стремление вла-
стей предержащих помочь 
«своим». Однако вопрос все 
равно возникает. Не слишком 

ли много развелось способов 
такой помощи за счет казны? 
Средняя зарплата федераль-
ных госслужащих превышает 
100 тыс. рублей. Так почему 
бы им самостоятельно, как 
всем прочим гражданам, не 
решать квартирный вопрос? 
А если уж государству и под-
ключаться, почему это «под-
ключение» должно носить 
безвозмездный характер? 
Чиновникам могли бы вы-
давать беспроцентную ссуду. 
Это ведь тоже было бы для 
них большим подспорьем.

Как сегодня большинство 
соотечественников решает 
квартирный вопрос? Берут 
в банке ипотечные кредиты. 
В Москве такие кредиты вы-
дают нынче в среднем под 
10%, а первоначальный взнос 
составляет 20% от общей 
суммы. Жестко? Конечно, 
учитывая цены на рынке не-
движимости и падение дохо-
дов граждан РФ, продолжаю-
щееся четвертый год подряд. 
Но что поделаешь? Челове-
ку ведь в отличие от «князя 
тьмы» другие измерения, кро-
ме пресловутых «квадратов», 
недоступны.

Демонстрируя трогатель-
ную заботу о далеко не самых 
бедных гражданах, власть 
подчас забывает о самых бед-
ных и беззащитных. Напри-
мер, Счетная палата в ходе 
проверки выяснила, что го-
сударство ненадлежащим об-
разом выполняет программу 
обеспечения жильем детей-
сирот. Квартиры или комна-
ты для них приобретаются, но 
используются зачастую не по 
назначению.

Неужели, для того чтобы 
по справедливости решить 
квартирный вопрос, нашему 
социальному (по Конститу-
ции) государству требуется 
вмешательство потусторон-
них сил?

Максим Грегоров

Ученые 
предупреждают

В научном журнале 
BioScience был опубликован 
перечень угроз существо-
ванию жизни на Земле. Его 
подписали 15 364 ученых из 
184 стран мира, в том числе 20 
российских ученых (всего!). 
Авторы документа рассмо-
трели девять проблем: гло-
бальное изменение климата, 
включающее потепление, 
рост выбросов углекислого 
газа и истончение озоново-
го слоя. Также ученые бьют 
тревогу по поводу сокраще-
ния площади лесов, снижения 
доступности пресной воды и 
биоразнообразия, уменьше-
ния популяции многих видов 
животных, перенаселен-
ности планеты, увеличения 
объема мертвых зон в океа-
не (областей с пониженным 
содержанием кислорода). 
Ученые предлагают ряд мер 
по улучшению ситуации. В 
их числе развитие так назы-
ваемой зеленой энергетики, 
увеличение числа природных 
заповедников и снижение ко-
личества пищевых отходов. 
Первый подобный документ 
под названием «Предупреж-

дение человечеству от уче-
ных мира» был подготовлен 
25 лет назад. Авторы второго 
послания задаются вопроса-
ми: как ситуация изменилась 
за четверть века и достаточ-
но ли мер было предпри-
нято, чтобы ее поправить? 
По мнению исследователей, 
человечеству не удалось до-
стичь прогресса в предотвра-
щении экологических про-
блем, а во многих аспектах 
ситуация значительно ухуд-
шилась. Что ж, если челове-
чество продолжит столь же 
варварски относиться к при-
роде, пропуская мимо ушей 
доводы науки, возможно, 
третье предупреждение под-
писывать будет уже некому.

Бензин опять 
подорожает

На прошлой неделе Госду-
ма во втором (основном) чте-
нии одобрила повышение ак-
цизов на топливо. Произойдет 
это дважды - 1 января и 1 июля 
будущего года. В Минфине 
подсчитали, что повышение 
акцизов позволит дополни-
тельно привлечь в бюджет 

около 40 млрд рублей. Объяс-
няется, что деньги нужны для 
строительства дорог в Крыму, 
Калининградской области, на 
Дальнем Востоке. Оба раза 
акциз вырастет на 0,5 рубля, 
т. е. общее его увеличение со-
ставит 1 рубль. Эксперты от-
мечают, что это повышение 
приведет к росту бензиновых 
цен примерно на 3%, или на 
1,2 рубля за литр топлива. Из-
вестно, что до 80% стоимости 
бензина составляют налоги, 
сборы и акцизы, поэтому 
российское топливо растет в 
цене независимо от того, по-
вышаются или понижаются 
цены на нефть. Подсчитано, 
что после увеличения акци-
зов литр Аи-92 будет стоить 
более 40 рублей, цена на литр 
Аи-95 вырастет до 42 рублей. 
Вместе с ценами на топливо 
вырастут транспортные рас-
ходы, составляющие значи-
тельную часть цены многих 
товаров и продуктов (напри-
мер, хлеба). То есть повышен-
ный акциз ударит по кошель-
ку не только автомобилистов, 
но каждого из нас.

Игорь Минаев

Коротко о главном

  В центре внимания

 Инициатива

ЦИФРА НЕДЕЛИ
20% составляет доля малого бизнеса в экономике России, на этом уровне 

она остается уже 15 лет, заявил глава Сбербанка Герман Греф.
Для сравнения: доля малого бизнеса в экономике развитых стран, как правило, превышает 50%. 
К примеру, в Китае эта доля составляет 55%.Квартирную халяву 

для чиновников пора 
прекратить!

«Обыкновенные люди... в общем, напоминают прежних... 
квартирный вопрос только испортил их...» - как мы помним, 
именно такие слова в адрес москвичей произнес персонаж 
бессмертного романа Михаила Булгакова.
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Около

В их числе звезды отече-
ственного и мирового спорта 
- хоккеисты Борис Михай-
лов, Павел Буре, Евгений 
Малкин, Илья Ковальчук, 
футбольный тренер Валерий 
Газзаев, двукратная олим-
пийская чемпионка Елена 
Исинбаева. К движению уже 
присоединились губернатор 
Московской области Андрей 
Воробьев и глава Тульской 
области Алексей Дюмин. 
Наверняка стать членами 
движения захотят многие - 
согласно опросу ВЦИОМа, 
68% опрошенных поддер-
живают инициативу Алек-
сандра Овечкина. Равнодуш-
ными к ней оказались 22% и 
всего 6% отозвались скепти-
чески, по-видимому, полагая, 
что замысел Овечкину под-
сказали в Кремле. Он, кстати, 
сразу подчеркнул, что идея 
принадлежит только ему; ее 
не подсказали ни админи-
страция президента, ни сам 
президент. «Личные награды 
и призы - все это здорово, но 

в хоккее, как и в любом деле, 
для победы важнее команда, - 
говорит Александр Овечкин. 
- Только команда способна 
переломить ход игры, сде-
лать невозможное. В послед-
нее время в западной прессе 
я встречаю сочетание Putin’s 
team, то есть команда Пути-
на. И знаете, мне очень по-
нравилось это определение. 
Лично я готов быть частью 
такой команды... Уверен, что 
нас, поддерживающих Вла-
димира Путина, много. Так 
давайте объединимся и по-
кажем всем сильную и спло-
ченную Россию!»

Инициатива Александра 
Овечкина была замечена в 
Кремле. «Мы, безусловно, 
приветствуем в целом жела-
ние Саши выразить поддерж-
ку нашему президенту, тем 
более из-за рубежа», - заявил 
пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков.

«Я считаю желание хок-
кеиста и общественного де-
ятеля Александра Овечкина 

создать движение в поддерж-
ку Путина вполне обосно-
ванным, - говорит политолог 
Георгий Бовт. - Разговоры о 
том, что это движение - мяг-
кая замена якобы неэффек-
тивного Общероссийского 
народного фронта, считаю 
необоснованными - ОНФ 
действует в России, Овечкин 
же продолжает играть в Аме-
рике, где проживает немало 
российских граждан. И те, 
кто его поддержал из коллег, 
к примеру Павел Буре, тоже 
имеют непосредственное от-
ношение к мировому спорту 
и либо живут, либо часто бы-
вают в зарубежных странах, 
где, конечно, поддержку Вла-
димира Путина нужно орга-
низовать и возглавить. Я это 
говорю без всякой иронии и 
безотносительно к тому, на-
сколько эффективной будет 
эта деятельность. Инициати-
ва Овечкина, ее поддержка 
-  душевный порыв профес-
сионалов, которые любят 
свою страну, и я допускаю, 
что он докажет свою эффек-
тивность. В любом случае 
это новое движение может 
стать полезным, если Путин 
выдвинет свою кандидатуру 
в президенты России на но-
вый срок».

Борис Невис, 
Андрей Князев

Команда Путина
У хоккеиста Александра Овечкина, недавно объявившего о 
создании общественного движения Putin Team (в переводе с 
английского «команда Путина»), как и ожидалось, оказалось 
множество сторонников.
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По данным Федераль-
ной таможенной службы, 

российские потребители, 
успевшие за годы кризиса 
соскучиться по импортно-
му алкоголю, наверстыва-

ют упущенное. Особенно 
растут объемы виски и ко-
ньяка - более чем на 50%.
- Алкогольные предпо-

чтения чрезвычайно устой-
чивы. И если женщины не 
могут долго себе отказы-
вать в привычном бокале хо-
рошего импортного вина, то 
мужчины более выдержан-
ны. Но и их терпение не бес-
конечно, - рассказал «МН» 
генеральный директор Цен-
тра исследований федераль-
ного и регионального рын-
ков алкоголя» (ЦИФРРА) 
Вадим Дробиз. - Это под-
тверждается и статистикой: 
потребление импортного 
вина начало восстанавли-
ваться еще год назад, а к 
крепким напиткам росси-
яне начали возвращаться 
только сейчас. К тому же на 
фоне роста потребления до-

рогих напитков растет и по-
требление дешевого алко-
голя. Если говорить о вине, 
то здесь особенно резко 
возросла доля фруктовых и 
винных напитков, а вот доля 
дорогих вин упала.

Сами же государствен-
ные мужи не показывают 
примеров патриотизма - 
грешат закупками за бюд-
жетный счет дорогосто-
ящим вином, коньяком и 
виски за границей. Доста-
точно вспомнить несколько 
недавних скандалов о закуп-
ке элитного «вражеского» 
алкоголя. Все это выглядит, 
прямо говоря, как преда-
тельство извечной русской 
скрепы и национального 
достояния - водки.

Однако самые печаль-
ные времена переживает 
не ликеро-водочная, а вино-
дельческая отрасль. Уровень 
потребления вина в России 
чрезвычайной низкий. На 
крепкий алкоголь приходит-
ся около 60% всего потре-
бления, а на вино - 10%. Если 
в 1985 году советский граж-
данин выпивал 28 л вина, то 

российский употребляет все-
го-навсего восемь.

Пока отечественный ал-
коголь с тяжелыми боями 
отступает, российские власти 
разрабатывают планы о за-
хвате иностранных рынков. 
Недавно свет увидела оче-
редная концепция развития 
винодельчества, где чинов-
ники Минсельхоза обещают 
вывести отечественное вино 
на «мировой уровень» к 2025 
году.

В реальности же внешний 
рынок сжимается. Поставки 
вина за рубеж за 9 месяцев 
этого года в стоимостном 
выражении снизились почти 
на 30%, недотянув до 3 млн 
долларов. Фактически экс-
порт отечественного вина 
стоит на двух китах - Китае 

и Украине. Вернее, не на 
Украине, а на мятежных ре-
спубликах - ДНР и ЛНР. Но и 
там, мягко говоря, дела идут 
не очень.

- Все разговоры и планы 
об экспорте вина не выдер-
живают никакой критики, 
- считает Вадим Дробиз. - 
Объемы продукции, идущие 
в другие страны, смехотвор-
но малы как в денежном, так 
и в натуральном выражении. 
А доля экспорта у наших 
винных компаний болтается 
на уровне одного процента. 
Российский алкоголь в мире 
не нужен никому.

Пока в головах госмужей 
зреют планы захвата рынков, 
простые люди не могут себе 
позволить доступный и каче-
ственный напиток.

- Производство отече-
ственных винных материалов 
покрывает только половину 
и так небольшого внутренне-
го потребления вина.

И неудивительно. Россия 
занимает 160-е место в мире 
по объемам виноградников, 
а в советские годы входила в 
тройку лидеров. 

Зато истинный ренессанс 
переживает самогоноваре-
ние. Гнать для себя стало 
модно и выгодно. Продажи 
этих агрегатов растут удар-
ными темпами с декабря 
2014 года. Но и над самогон-
щиками нависла зловещая 
тень государственного вни-
мания. Общественная пала-
та уже обсуждает запрет на 
продажи самогонных аппа-
ратов населению. Конечно, 
наш народ, который на ге-
нетическом уровне спосо-
бен из подручных средств 
собрать самогонный аппа-
рат, сложно напугать подоб-
ными инициативами. Армия 
любителей дешевого алко-
голя в стране, по подсчетам 
Дробиза, никак не меньше 
10 млн человек.

- Это те, у кого зарплата 
менее 20 тысяч рублей, - счи-
тает Вадим Дробиз. - Причем 
речь идет не об опустившихся 
людях. Как показала траге-
дия в Иркутске, совершенно 
нормальные люди погибли 
от паленой водки.

Вячеслав Степовой
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БОГАТЫЕ ОПЯТЬ ПОТЯНУЛИСЬ К ВИСКИ, 
БЕДНЫЕ - К САМОГОНКЕ

Экс-министр финансов 
Алексей Кудрин заявил, 
что денег на выплату пен-
сий в стране нет. Прави-
тельство возмутилось: 
денег полно! Кому верить, 
разбирался «Мир ново-
стей».

На вопрос журналистов, 
остались ли в России деньги 
на выплату пенсий, Кудрин 
ответил: «Скажу прямо: да, не 
осталось». Опровергать быв-
шего министра финансов тут 
же кинулись все правитель-
ство и Пенсионный фонд РФ. 
Так, вице-премьер РФ Ольга 
Голодец сообщила: «Эта ситу-
ация абсолютно не соответ-
ствует действительности, все 
деньги в Пенсионном фонде 
есть. У нас заложены сред-
ства на исполнение всех обя-
зательств».

Так кто же прав? Как го-
ворят независимые экономи-
сты, правы в этом споре... все, 
но... каждый по-своему.

«Конечно, чтобы с за-
втрашнего дня в стране про-
сто перестали платить пен-
сии, такого никогда не будет. 
Просто будут увеличивать 
пенсионный возраст, коли-
чество баллов, отменят ин-
дексацию, обесценят пенсии 
посредством инфляции, не ис-
ключено, что отменят пенсии 
работающим пенсионерам. 
В итоге количество получа-
ющих пенсии сократится, а 
оставшиеся пенсионеры бу-
дут получать на руки копей-
ки», - уверен социолог Роман 
Заваришин.

Действительно, с одной 
стороны, правительство за-
являет о том, что денег на вы-
плату пенсий с избытком, а с 
другой - те же самые чинов-
ники уже несколько лет вы-
думывают разные приемы, 
чтобы сократить расходы.

Так, уже никто не сомне-
вается в том, что после вы-
боров президента пенси-
онный возраст и мужчин, 
и женщин будет повышен 
- вероятнее всего, на 5 лет. В 
условиях кризиса женщины 
старше 55 лет и мужчины 
старше 60 лет вряд ли смо-
гут найти себе работу. Зна-
чит, эту категорию людей 

правительство заведомо об-
рекает на нищенское суще-
ствование.

Напомним, что в 2016 году 
в России впервые не была 
проведена индексация пен-
сий. В следующем году индек-
сацию обещают - на 3,7%, как 
говорится, кошкины слезки. 
Это якобы больше инфляции 
на 0,5%. При этом, по прогно-
зам экспертов, курс доллара 
по отношению к рублю вы-
растет за год на 10%, то есть 
реальная инфляция составит 
не менее 10%. Так что пенсии, 
конечно, платить будут. Но 
что на эти пенсии можно бу-
дет купить?

«Сейчас обсуждается 
ограничение выплат рабо-
тающим пенсионерам», - 
огорошил Кудрин (а он - на 
минуточку - советник прези-
дента, а не просто отставной 
министр на отшибе). Прави-
тельство уже официально 
заявило о том, что индекси-
ровать пенсии работающим 
пенсионерам снова не будут. 
Такова практика с 2016 года. 
При реальной ежегодной 
инфляции около 10% за три 
года работающие пенсионе-
ры потеряют треть пенсии в 
реальном выражении.

Но этой экономии, похоже, 
не хватит, чтобы худо-бед-
но выплачивать пенсии. «В 
апреле прошлого года «Ве-
домости» сообщали о том, 
что Минфин подготовил про-
ект, полностью отменяющий 
пенсии работающим пенсио-
нерам, - продолжает Завари-
шин. - Однако накануне пре-
зидентских выборов пойти на 
эту крайнюю меру не реши-
лись. Что будет после весны 
2018-го? Неизвестно».

Тем временем глава Ко-
митета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов 
признался в том, что после 
выборов президента грядет 
пенсионная реформа, при-

званная сократить количе-
ство пенсионеров в стране: 
увеличивать будут стаж и воз-
раст, сообщил депутат. 

«В принципе это проис-
ходит уже и сегодня, когда, 
достигнув пенсионного воз-
раста, у людей не хватает 
страхового стажа или зара-
ботанных страховых баллов», 
- добавил Нилов.

Аделаида Сигида

Что еще сказал 
Алексей Кудрин?

 Сейчас пенсионер в сред-
нем получает 34% от той 
зарплаты, которую имел до 
выхода на пенсию, а скоро 
государство сможет платить 
и вовсе лишь 25%. При этом 
мировой стандарт - не менее 
70%: сама пенсия - не менее 
40% плюс 30% - накопления, 
доходы от ценных бумаг и так 
далее.

 Чтобы государство нашло 
деньги на пенсии, необходи-
мо также «реформировать 
систему досрочных пенсий». 
Иными словами, число ка-
тегорий досрочников может 
быть сокращено. А это не 
только полицейские и во-
енные (их как раз трогать, 
скорее всего, пока не будут), 
но и работники вредных про-
изводств, жители северных 
районов, врачи сельской 
местности и так далее.

 Необходимо отказаться от 
предоставления льгот бизне-
су по страховым взносам.

РАБОТАЮЩИЕ ПЕНСИОНЕРЫ 
ПОТЕРЯЮТ ТРЕТЬ ПЕНСИИ
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Огромная утечка 
финансовых доку-

ментов, получившая 
название «Райские 
бумаги», включает 
13,4 млн докумен-

тов, разоблачающих 
финансовые сделки 

и уклонение от на-
логов сотен людей 

и компаний, чьи 
имена упоминаются 

в документах.
Эти документы были 

получены немецкой га-
зетой «Зюддойче цай-
тунг», которая созвала 
Международный кон-
сорциум журналистов-
расследователей для 
наблюдения за ходом 
расследований. Выска-
зываются предполо-
жения, что утечка не 
обошлась без участия 
спецслужб США, дру-
гие источники утверж-
дают, что это операция 
германской разведки. 
Не случайно же ано-
нимный осведомитель 
направил похищенные 
документы в популяр-
ное немецкое издание. 
В результате под уда-
ром оказались гиганты 
американского бизнеса, 
конкуренты немецких 
компаний. Власти Гер-
мании неоднократно 
пытались обнародо-
вать список компаний и 
частных лиц, пользую-
щихся услуга-
ми офшорных 
к о м п а н и й . 
Однако все их 
усилия неиз-
менно блоки-
ровали Вели-
кобритания и 
Нидерланды. 
Регулярно уводит капи-
талы в офшоры, чтобы 
не платить налоги, к 
примеру, компьютер-
ный гигант Apple. Как 
отмечает «Нью-Йорк 
таймс», офшоры позво-
лили Apple увести из- 
под налогообложения 
$128 млрд. Засветилась 
в офшорах и компания 
Nike, крупнейший про-
изводитель спортивной 
экипировки. Как пи-
шет британская газета 
«Гардиан», все деньги от 
продажи обуви и тек-
стиля направляются в 
штаб-квартиру Nike в 
Нидерландах. Там на-
логи выплачиваются 
лишь с части дохода, 
остальные деньги пере-
правляются в офшор на 
Бермудах с нулевым на-
логообложением. Каж-
дый год Nike уводит из-
под налогообложения 
громадные суммы.

Накануне саммита 
«Большой восьмер-
ки» в 2013 г. Между-
народный форум фи-
нансовых центров 
предотвратил принятие 
радикальных мер по 
рассекречиванию кли-
ентской базы офшо-
ров. За несколько дней 
до саммита офшорные 
короли провели ряд се-
кретных совещаний с 
членами британского 
правительства и заста-
вили премьер-министра 
Дэвида Кэмерона отка-
заться от введения про-
зрачности. Дескать, по-
страдают важные люди 
в правящей партии, 
чьи имена нельзя огла-
шать. Например, один 
из главных спонсоров 
Демократической пар-
тии США Джеймс Сай-
монс, вложивший $11 
млн в предвыборную 
кампанию Хиллари 

Клинтон, увел из-под 
американского налого-
обложения $8 млрд. Он 
спрятал их в офшорном 
фонде на Бермудах. Та-
ким фондам не требу-
ется регистрация, они 
находятся вне всякого 
контроля, на деньги, 
хранящиеся там, можно 
закупать оружие, свер-
гать правительства, по-
беждать на выборах.

В «Райских бума-
гах» найдены впечат-
ляющие документы 
о скрытом от глаз 
общественности фи-
нансовом мире с мил-
лиардными кредитами 
и глобальными бан-
ковскими сделками. В 
этих сделках участву-
ют граждане 180 стран.

К примеру, один из 
главных доноров Де-
мократической партии 
США Джордж Сорос 
управляет целой сетью 

офшорных компаний. 
В то время как моло-
дые американцы влеза-
ют в долги за обучение, 
более сотни универ-
ситетов и колледжей 
уходят от налогов через 
офшоры. Их руковод-
ство тайно инвестирует 
средства в высокодо-
ходные отрасли вроде 
добычи сланцевых ис-
копаемых. Десятки 
миллионов фунтов пе-
речислили в офшорные 
фонды Кембридж и 
Оксфорд, вложив день-
ги в добычу нефти на 
морском шельфе, и по-
лучили не облагаемые 
налогом дивиденды. 

Однако больше все-
го возмущает западную 
общественность даже 
не уход от налогов 
собственной политиче-
ской элиты. Рядовые 
граждане негодуют 
из-за того, что не мо-

гут делать 
то же самое: 
у них просто 
нет средств, 
чтобы нани-
мать дорогих 
консультан-
тов и юри-
стов, дабы 

воспользоваться без-
налоговым раем. Им 
всем приходится пла-
тить сполна. В отличие, 
скажем, от звезд шоу-
бизнеса. В «Райских 
бумагах», к примеру, 
значатся имена Николь 
Кидман, Джастина Тим-
берлейка, Мадонны, 
Шакиры.

Все попытки при-
крыть офшорную ла-
зейку, время от време-
ни предпринимаемые 
рядом правительств, 
наталкиваются на глу-
хую стену. Сильные 
мира сего, любящие 
разглагольствовать о 
необходимости соблю-
дать законы и всем без 
исключения исправно 
платить налоги, сами 
не собираются следо-
вать своим заветам. 
Они не представляют 
себе жизни без оф-
шорного рая.

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Революционная технология

Европейские медики проводят 
тестирование принципиально 

нового тонометра.
На смену нынешним громоздким 

измерителям с манжетами придет 
прижимаемое к коже миниатюр-
ное устройство. В него вмонтиро-
ван световой излучатель, отправ-
ляющий лучи света параллельно 
поверхности кожи. Находящийся 
в устройстве сенсор измеряет все 
малейшие изменения в этих лучах, 
вызываемые давлением крови в со-
судах под кожей. Устройство анали-
зирует малейшие особенности цир-
куляции крови в сосудах, так как 
движение световых лучей меняется 
в зависимости от давления.

Первые испытания показали, что 
такой способ измерения точнее тра-
диционных, фиксирующих вибра-

цию крови относительно стенок со-
судов. Нередко они выдают ложные 
данные, например, когда пациент 
разволновался на приеме у доктора. 
Новое устройство размером с палец 
и толщиной с кредитку накладыва-
ется на кожу и прикрепляется к ней 
пластырем. Вступив в контакт с ко-
жей, сразу начинает получать дан-
ные и пересылать их на смартфон, 
компьютер или специальный мони-
тор. Тестирование продолжалось на 
протяжении еще пяти лет. И вот, на-
конец, наступил решающий этап - в 
госпитале Лондона завершается не-
зависимая проверка работы излуча-
теля. Если она пройдет успешно, уже 
в начале будущего года в продаже 
могут появиться новые компактные 
и точные тонометры. Объявлено, 
что их первоначальная стоимость 
составит порядка 200 евро.

Давление измерит луч света

  Переворот

На прошлой неделе группа 
военных Зимбабве поме-

стила под домашний арест 
93-летнего президента Ро-

берта Мугабе. От него потре-
бовали добровольной отстав-

ки. На момент подписания  
номера информация о том, 

покинет ли Мугабе свой пост, 
поступает противоречивая.
Переговорщики пошли на уступ-

ки президенту, выполнив многие 
его требования. В частности, Муга-
бе получит полный иммунитет для 
себя и своей супруги Грейс, а также 
сохранит все свое имущество. 

В самом начале своего правле-
ния Роберт Мугабе сделал один по-
пулистский и роковой в конечном 
счете для него шаг - он отобрал 
землю у белых фермеров и отдал 
ее чернокожему большинству. Ито-
гом «аграрной реформы» стали 
снижение урожайности, а вскоре и 
импорт продовольствия. Одна из са-
мых процветающих стран Африки 
оказалась в числе 30 наиболее от-
сталых государств мира. Западный 
мир, особенно США и Великобри-
тания, так и не простил Мугабе его 
поход против белого меньшинства. 
Попытки сместить его не прекра-
щались во все время его президент-
ства. Экономические санкции, мя-
тежи, покушения - ничто не смогло 
помешать Мугабе 37 лет удержи-
ваться у власти. Многие эксперты 
считают, что президентству Мугабе 
настал конец, когда за дело взялись 
предприимчивые китайцы.

Недавно главный оппонент Му-
габе, отправленный им в отставку 
вице-президент Эммерсон Мнан-

гагва, посетил Пекин, где провел 
переговоры с китайским прави-
тельством. В это же время в Пеки-
не оказался и командующий воору-
женными силами Зимбабве генерал 
Константино Чивенга. Ранее он 
активно поддерживал Мугабе, но 
затем перешел на сторону его про-
тивников и возглавил переворот.

Говорят, Мнангагву и Чивенгу в 
Пекине встретили с распростерты-
ми объятиями. С китайцами их свя-
зывает многое. Начать с того, что 
оба прошли обучение в китайской 
военной школе в Нанкине. Поли-
тик и генерал были инициаторами 
серии очень выгодных для Пекина 
сделок. Самой крупной считается 
соглашение о добыче бриллиан-
тов. Пекин терпел Мугабе у власти, 
пока тот не перечил китайским ин-
тересам. Однако в какой-то момент 
китайцы поняли, что с Мнангагвой 
дело иметь проще, чем с престаре-
лым Мугабе. Когда тот взял курс на 
создание семейной династии и отка-
зался назвать Мнангагву преемни-
ком, возникла опасность, что после 
смерти Мугабе в стране вспыхнет 
гражданская война, начнется кро-
вавый хаос, в результате колоссаль-
ные инвестиции Китая в экономику 
Зимбабве окажутся под угрозой.

Как пишет «Дейли мейл», китай-
цы обязались поддержать новый ре-
жим, который придет к власти после 
переворота. По сведениям британ-
ского издания, об этих планах были 
также оповещены США и Россия. 
Возник международный консенсус 
относительно того, что с правлени-
ем «старика» пора кончать.

Заговорщики не жаждали крови. 
Задержав Мугабе, они разрешили 
его жене Грейс уехать в Малайзию 
- в эту страну бывшая первая леди 
Зимбабве инвестировала десятки 
миллионов долларов. В отличие 
от Грейс многие высокопоставлен-
ные чиновники были задержаны. 
Министра финансов схватили в тот 
момент, когда, пытаясь скрыться, 
он спешно заталкивал в чемодан 
банкноты на сумму $10 млн.

Потерявший власть Мугабе 
оказался в полной изоляции, его 
мечте умереть на посту президен-
та не суждено сбыться.

Мугабе сдали китайцыНемцы отомстили 
американским конкурентам?

  Репрессии

Офшорным фондам не требуется регистра-
ция, они находятся вне всякого контроля, 
на деньги, хранящиеся там, можно за-
купать оружие, свергать правительства, 
побеждать на выборах.
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Россиянам придется 
самим наводить порядок 
в моргах и на кладбищах: 
надзорные и правоохра-

нительные органы с этим 
не справляются. Или не 

хотят справляться.
В Общественной палате 

РФ обсудили законопроект 
о народном контроле в по-
хоронном деле. Началось с 
того, что в августе этого года 
президент Владимир Путин 
поручил МВД и прокуратуре 
провести в этой сфере про-
верку на предмет «кримина-
ла, махинаций и коррупции». 
За пару месяцев проверяю-
щие выявили целую массу на-
рушений.

Так, прокуратура города 
Асбеста обнаружила в мор-
ге трупы, которые валяются 
там месяцами: родственни-
ки хоронить их не захотели, 
муниципалитет денег тоже 
не выделил. Прокуратура 
вынесла предписание главе 
муниципалитета захоронить 
несчастных.

В Екатеринбурге индиви-
дуальный предприниматель 
придумал устроить кладби-
ще на землях сельхозназна-
чения. Землю ему выделили 
для выращивания овощей, 
но бизнесмен решил, что 
выгоднее закапывать в зем-
лю не картошку, а покой-
ников. Надзорные органы 
оштрафовали делягу на 100 
тыс. рублей и велели пре-
кратить незаконную дея-
тельность.

Самое распространенное 
нарушение касается санитар-
ных норм: большинство клад-
бищ в России вопреки закону 
о погребении не приводятся 
в порядок. На них часто от-
сутствуют места для сбора 
мусора. Территории кладбищ 
не благоустраиваются и не 
огораживаются.

В ОП РФ решили, что не-
обходим проект, аналогичный 
проекту президента по обще-
ственному контролю за со-
блюдением конституционных 
прав граждан на охрану здо-
ровья. Реализацией проекта 
занимался в том числе коми-
тет «За гражданские права». 
Руководитель мониторинга 
горячей линии проекта Лю-
бовь Клещенко уверена: об-
щественный контроль в мор-
гах и на кладбищах не просто 
возможен, но и необходим. 
«Проверять ритуальные кон-
торы несложно, - сказала она. 

- Можно 
д е л а т ь 
это так, 
как наши 
обществен-
ные контролеры 
проверяли больницы и 
поликлиники: вы просто при-
ходите и проверяете все рас-
ценки. Если прочистка уха по 
приказу Минздрава не долж-
на стоить больше 1 тыс. ру-
блей, то цена 1,5 тысячи - это 
уже нарушение».

«Можно проводить про-
верку по конкретной жа-
лобе, - продолжает Любовь 
Клещенко. - Проблема толь-
ко в том, что на кладбище 
в отличие от поликлиники 
невозможно опросить «кли-
ентов». Но зато можно взять 
журнал заказов с телефона-
ми родственников и прове-
сти опрос, довольны ли они 
тем, как была оказана услу-
га, или нет».

Адвокат Сергей Образцов, 
однако, сомневается в дей-
ственности общественных 
контролеров: «Рынок риту-
альных услуг криминализи-
рован еще со времен СССР. 
Если получится побороть 
одних - придут другие. Я не 
уверен, что общественные 
контролеры смогут бороться 
с ритуальной мафией эффек-

тивнее, чем ФАС и проку-
ратура».

Что касается роста 
цен на ритуальные 
услуги, отметили в 
Общественной па-
лате РФ, то на него 
влияет монополи-
зация рынка. Она в 

последние годы при-
обрела невиданный 

размах. Почти в каждом 
регионе имеет место, как 

говорят юристы, «сговор вла-
сти с хозяйствующим субъ-
ектом». По словам директора 
погребального предприятия 
Евгения Елымова из Вол-
гограда, обслуживание всех 
кладбищ в городе передано 
одному ЗАО на 25 лет: «Это 
предприятие просто закрыло 
кладбища для доступа других 
хозяйствующих субъектов, 
оказывающих подобные ус-
луги. Мы застряли в судах, 
доказывая, что тоже имеем 
право осуществлять погре-
бения. Нам все суды подтвер-
дили: нет для вас никаких 
ограничений. Но... Когда мы 
приезжаем с покойником на 
кладбище, нас туда просто не 
пускают. Из-за того, что по-

хороны срываются, люди вы-
нуждены разрывать с нами со-
глашения. Мы обращались в 
УФАС - они ничего не делают. 
Как и полиция».

По словам представителей 
ритуального бизнеса, сегод-
ня часто применяется такая 
схема: один хозяйствующий 
субъект заключает договор 
с муниципалитетом, что бу-
дет перевозить трупы в морг. 
Причем на безвозмездной ос-
нове! Когда другие субъекты 
спрашивают, почему не были 
проведены торги, в админи-
страции отвечают: какие тор-
ги? Это же благотворитель-
ная деятельность... 

«В одном муниципалитете 
торги выиграла компания, ко-
торая обязалась перевозить в 
морг 400 покойников за одну 
копейку в год», - удивляет-
ся президент региональной 
Общественной организации 
по защите прав потребителей 
в сфере ритуально-похорон-
ных услуг Владимир Горелов.

Тем не менее Любовь Кле-
щенко верит в успех. Тем бо-
лее тема легко подхватывает-
ся СМИ и соцсетями. «Люди 
горят желанием навести по-
рядок в этой сфере, - говорит 
она. - А желающих пожало-
ваться еще больше! Ведь по-
звонить и написать в обще-
ственный контроль может 
каждый, а в прокуратуру нет 
- тут уже нужен юрист. Ведь 
если ты просто эмоционально 
«накатал отсебятину», то вряд 
ли такая жалоба сработает».

Аделаида Сигида
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«Прачечная» 
закрывается

Действительно, Госдума 
получила рекомендацию 
своего профильного финан-
сового комитета «подгото-
вить законопроект об от-
мене сберкнижек». Но речь 
пока идет только о сбер-
книжках на предъявителя. И, 
судя по всему, такие книжки 
к 1 июня 2018 года из финан-
сового оборота изымут.

Однако в проекте закона 
нам обещают предусмотреть 
следующее: если сберкниж-
ка была выдана гражданину 
до 1 июня 2018 года, то ее 
действие продолжится до 
указанного в договоре срока.

Почему Министерство 
финансов вдруг ополчилось 
на сберкнижки? Оказыва-
ется, книжки на предъяви-
теля создают условия для 
отмывания денег, так как не 
имеют ограничений по сум-
ме и не предусматривают 
запрета на использование в 
качестве платежного сред-
ства.

Покой им только 
снится

С тех пор, как пошли досу-
жие толки о полном перево-
де пенсионеров на «пластик», 

пожилым людям нет покоя. 
Ведь многие из них понятия 
не имеют, как обращаться не 
то что с компьютером и ин-
тернет-банкингом, а просто 
с обычным банкоматом. Тем 
более что половина сельской 
России этих самых банкома-
тов и в глаза не видела. 

А вот те, кто уже получает 
пенсию на карточку, в самом 
деле скоро поголовно будут 
пользоваться пластиковой 
картой «Мир». Вот что рас-
сказал эксперт банковского 
дела Михаил Синельщиков:

- Все пенсионеры, полу-
чающие пенсию именно на 
банковскую карту, перейдут 
на «Мир» в период с 1 июля 
2017 года до окончания 
срока ранее оформленных 
карт международных пла-

тежных систем. Для пенси-
онеров, снимающих деньги 
по бумажной сберкнижке 
без привязки к карте или 
получающих деньги на по-
чте, обязательный переход 
на карту «Мир» пока не 
предусмотрен.

В любом случае услуги 
по переводу на карту «Мир» 
навязывает не банк, а само 
наше государство. В Феде-
ральном законе от 01.05.2017 
№88-ФЗ есть требование об 
обязательном переводе всех 
пенсионеров на карту «Мир» 
с 2020 года.

Впрочем, закон допуска-
ет, чтобы пенсии начисля-
лись на банковские счета, к 
которым не привязаны пла-
стиковые карты. Поэтому 
у пожилых людей и после 

2020 года сохранится воз-
можность получать пенсию 
через кассу.

А сейчас вы можете сме-
ло отказываться от карты 
«Мир», которую вам на-
вязывают операционисты 
в банке, если ваша пласти-
ковая карта вроде Visa еще 
действует. Не стесняйтесь 
и тут же пишите жалобу в 
этот же банк (в этом случае 
необходимо оставить второй 
экземпляр себе с отметкой 
банка о принятии претен-
зии) или по электронной по-
чте на адрес help@sbrf.ru. В 
течение 10 дней вам должны 
ответить. Если ответ вас не 
устроит, можно обратиться в 
Роспотребнадзор или в Феде-
ральную антимонопольную 
службу. В двух последних ин-

станциях срок рассмотрения 
претензии не более 30 дней.

Что надо знать 
о карте «Мир»?

На нее можно зачислять и 
снимать наличные денежные 
средства, оплачивать товары и 
услуги в интернете, совершать 
переводы на свои карты и сче-
та, а также на карты и счета 
других держателей карт раз-
личных платежных систем.

Сотни банков России яв-
ляются эмитентами карт 
«Мир». Их выпускают все 
крупнейшие банки страны, в 
том числе Сбербанк, ВТБ 24, 
Альфа-Банк, Газпромбанк, 
Россельхозбанк, Тинькофф 
Банк, Связь-Банк, Почта 
Банк, Промсвязьбанк и мно-
гие другие.

К приему карты «Мир» 
уже готовы все банкоматы 
и терминалы России, все тор-
говые сети, кафе, АЗС...

Карта создана в соответ-
ствии с международными 
стандартами безопасности.

Если вдруг вам отказыва-
ют в приеме к оплате карты 
национальной платежной си-
стемы «Мир», сообщите об 
этом в службу техподдержки 
по телефону 8 (495) 705-99-99, 
а также в Роспотребнадзор.

Евгений Малякин

Второй год подряд не слишком продвинутых клиентов 
банков (прежде всего пенсионеров) пугают тем, что 
привычные сберкнижки в обязательном порядке за-
менят пластиковыми картами. На днях об этом вновь 
заговорили в Госдуме. Что здесь реальность, а что 
слухи, выяснял «Мир новостей».

СБЕРКНИЖКА 
ПРИКАЖЕТ ДОЛГО ЖИТЬ?

НА КЛАДБИЩА ПРИДУТ НАРОДНЫЕ КОНТРОЛЕРЫ
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Выкопать 
могилу летом 

в Москве стоит в 
среднем 10 тыс. ру-
блей, что в несколько 
раз превышает ре-

альную себестои-
мость этой ус-

луги.
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Жить на МРОТ нельзя - 
можно только выжи-

вать. Так гласит на-
родная молва. Однако 
именно на минималку 
живут у нас миллионы 

и миллионы людей. Как 
им это удается, выяс-

нял «Мир новостей». 

Сейчас в России сумма, 
ниже которой ни один 
работодатель не имеет 
права начислять зарплату, 
составляет 7800 руб. На 
деле получается меньше: 
государство вычитает по-
доходный налог, поэтому 
получить на руки мож-
но только 6800 руб. И 
это при том, что средний 
прожиточный минимум 
по стране - 10 487 руб. на 
взрослого трудоспособно-
го человека. Но эта циф-
ра может меняться в зави-
симости от региона. Так, 
в богатой Москве прожи-
точный минимум зашка-
ливает за 17 тысяч, а в Са-
маре - около 8 тысяч. 

Два государства 
в одном

«Люди, вы вообще-то 
из России? - вклинивает-
ся в спор о минимальной 
зарплате один из пользо-
вателей социальных се-
тей. - 7500 в месяц - недо-
стижимая мечта многих 
и многих работающих и 
неработающих. 10 ты-
сяч - хорошая зарпла-
та. 15 тысяч - шикарный 
заработок, за которым 
едут в Москву. У нас дав-
но уже два государства: 
союз крупных городов и 
остальная Россия».

Как могло получиться, 
что МРОТ меньше про-
житочного минимума, не 
может сказать ни один 
экономист. По данным 
Росстата, 5 млн человек из 
крупных и средних госу-
дарственных предприятий 
получают зарплату куда 
меньше, чем названная. 
В частных компаниях по-
добные гроши платят еще 
3 млн. Итого 8 млн!

В соответствии с пору-
чением президента пред-
усматривается повыше-
ние МРОТ в два этапа: с 1 
января 2018 года - до 85% 
от прожиточного мини-
мума трудоспособного на-
селения, а с 1 января 2019 
года - до 100%, порадовал 
работяг глава Минтруда 
Максим Топилин.

Подопытный 
кролик поневоле

Жительница Рязани 
Галина Богданова целый 
месяц вела в своем блоге 
отчет о том, как пыталась 
в течение месяца прожить 
на сумму, которая едва 
превышала 8 тыс. руб. Эту 
эпопею 32-летняя женщи-
на начала не от хорошей 
жизни. Ее предприятие 

по пошиву спецодежды 
практически обанкроти-
лось, но руководство все 
еще надеялось на лучшее.

«Летом нам сказали: 
на работу можно ходить 
только три дня в неде-
лю, заказов все равно 
нет. Зарплату получите 
по уровню МРОТ. Мы 
заглянули в интернет и 
ахнули. На такие деньги 
можно только умереть», 
- рассказывает Галина. 
Но деваться было некуда 
- с работой в регионе се-
годня очень туго. Деньги, 
кстати, сотрудникам вы-
платили в срок - по 8650 
руб. на человека. И у ав-
тора интернет-дневника 
началась по-настоящему 
экстремальная жизнь.

«До сих пор наша зар-
плата составляла около 
13 тыс. руб. Сверху еще 
капали премии и какие-то 
выплаты. В общем, выхо-
дило около 20 тысяч, что 
считается очень неплохим 
заработком», - продолжа-
ет Галина.

Оставшись с 8 тысяча-
ми на руках, она решила 
не унывать. Первым делом 
вычла из зарплаты все ком-
мунальные расходы - почти 
3 тыс. руб. Около 1,5 тыс. 
съедал транспорт. Купила 

необходимые лекарства - 
еще минус 700 руб. На еду 
оставалось около 3 тыс. руб.

Тошнит от макарон
Первая запись в дневни-

ке Галины полна энтузи-
азма: «Купила три пакета 

макарон, где-то по 50 руб. 
каждый. Думаю, на пер-
вую неделю хватит. Сли-
вочное масло на рынке 
обошлось в 150 руб. за 200 г. 
Пара свежих огурцов - 

еще полтинник. Деньги до 
конца недели даже оста-
нутся, тогда можно будет 
купить сосиски и пирож-
ное на выходные».

Через три дня позити-
ва в записях поубавилось. 
Макароны утром, днем и 
вечером стали вызывать 
тошноту, масло заканчи-
валось, очень хотелось 
чего-нибудь сладенького. 
Но конфеты в бюджет 
уже не влезали, поэтому 
подслащивать тяжелую 
жизнь приходилось обык-
новенным сахаром. Опыт-

ные друзья из соцсетей 
автора критиковали: во-
первых, непортящиеся 
продукты надо было по-
купать на рынке оптом, 
так дешевле. Во-вторых, 
включить в рацион хоть 
немного мяса и рыбы, 
иначе месяц не протянуть. 

«Начнутся головокруже-
ния, слабость и тошнота», 
- инструктировал кто-то 
из бывалых. Но для того, 
чтобы запланировать на 
следующую неделю хоть 
немного селедки, требо-
валось отказаться от бор-
ща, который вполне мож-
но было сварить на всю 
недельную заначку.

Вторая неделя ознаме-
новалась выбором - или 
купить самый дешевый 
шампунь за 50 руб., или 
батон хлеба. На третьей 
произошла катастрофа - 
сломался утюг. «В мастер-
ской сказали, что ремонт 
обойдется в 700 руб. А это 
мой недельный бюджет!» 
- ужасалась несчастная 
женщина.

Последняя неделя экс-
перимента даже не на-
чалась. «Я просто сняла 
с карточки деньги, по-
шла на рынок, купила 
всего-всего понемнож-
ку и наконец-то на-
елась!» - сообщила она.

Каждый 
выживает 
в одиночку?

«На минимальную 
зарплату прожить мож-
но только в том случае, 
если тратить ее исклю-

чительно на еду и не иметь 
семьи. С ребенком уже 
никак не выжить. Денег 
на лечение, если понадо-
бится, не будет. Новую 
одежду, обувь, косметику 
покупать тоже не придет-
ся. Про развлечения даже 
вспоминать не хочу. Что 
изменится, когда МРОТ 
повысится? Не знаю. Я 
смогу, наверное, купить 
лишний килограмм мяса. 
Спасибо правительству за 
такую щедрость», - горько 
иронизирует женщина.

Профессор кафедры 
экономической и соци-
альной географии России 
МГУ Наталья Зубаревич 
говорит, что основные 
расходы по выполнению 
поручения президента 
предстоит выдержать ре-
гионам - там больше всего 
бюджетников. При этом 
она считает, что повыше-
ние МРОТ очень слабо ра-
ботает на задачу по сниже-
нию уровня бедности.

«Такое крошечное по-
вышение не выводит из 
бедности работающих с 
низкими зарплатами, оно 
просто сокращает глуби-
ну бедности», - сделала 
вывод Зубаревич.

Наталья Пуртова

ЧТОБ ТЫ ЖИЛ 
НА ОДИН МРОТ!

С 1 января 2018 года 
минимальный размер 
оплаты труда вырас-
тет на 21,7% и соста-
вит 9485 рублей. 
Кто-то называет это 
чистым издеватель-
ством, а кто-то - не-
достижимой мечтой.

Почему мы так живем?
- При росте ВВП 1,5-2% в год ре-
альные доходы населения падают 
за тот же период на 5-6%, - отме-
чает бывший консультант-ана-
литик Совмина СССР Сергей 
Самарин. - Почему? Непомерно 
растут военные расходы - чуть 
ли не треть бюджета тратится на 
оборону, а социальные расходы 
сокращаются.
Миллиарды и миллиарды бюд-
жетных рублей направляются 
на строительство ненужных ста-
дионов, мостов, в черную дыру 
«Сколкова». Где, кстати, наши про-
рывные нанотехнологии? Нету. А 
миллиарды у «Сколкова» есть.
Стадион «Спартак» построили на 
частные инвестиции в запланиро-
ванные сроки и уложились в смету. В 
Петербурге «Зенит-Арену» строили 
на бюджетные деньги 10 лет вместо 
отпущенных трех-четырех. Расходы 
за это время возросли в несколько 
раз - до 40 млрд рублей. По-моему, 
страна, где минимальная зарплата 
эквивалентна 150 долларам США, 
то есть на 63% ниже, чем в нищей 
Болгарии, в 2,5 раза - чем в Литве и 
Латвии (у которых, замечу, нет сво-
их природных ресурсов), не имеет 
морального права на проведение 
Олимпийских игр, чемпионатов 
мира по футболу и тому подобного.
По данным Счетной палаты, 12 
тыс. объектов - это незавершен-
ка, на которую было выделено 2,2 
трлн руб. Кто-то ответил? Ритори-
ческий вопрос. 
За 15 последних лет непрекра-
щающейся «борьбы с коррупци-
ей» состояние горстки нынешних 
нуворишей достигло, по оценкам 
экспертов, трети национального 
дохода.
Почему нынешняя бюрократия бо-
ится роста числа мелких и средних 
предпринимателей? А она боит-
ся. С 1990 года вклад госкорпора-
ций в бюджет возрос с 20 до 70% 
- приоритеты развития экономи-
ки очевидны. Самодостаточные 
предприниматели экономически 
независимы от государства, но 
еще и требуют защиты своих ин-
тересов, а не только интересов 
олигархов. А власть помнит только 
один опыт - новой экономической 
политики большевиков. К 1930 году 
НЭП всего за шесть лет накормил 
население страны, конвертировал 
рубль, начал возрождение инду-
стрии и легкой промышленности. 
Предприниматели приобрели эко-
номическую самостоятельность, 
а за ней уже виделась и полити-
ческая, то есть коммунистическая 
бюрократия могла остаться не у 
дел. Чем ответила власть? Повтор-
ной экспроприацией, названной 
коллективизацией, миллионами 
сосланных, арестованных, неви-
данным голодом 1932 года. Поли-
тические свободы и для нынешней 
бюрократии отождествляются с по-
терей кресел, яхт, дворцов, счетов 
и привычного шикарного обихода.
И, наконец, пример из совсем 
другой области. Почему Казах-
стан решил-таки перейти с кирил-
лицы на латиницу? И это после 
20 лет раздумий! Может, потому 
что к российской экономической 
и внешней политике слишком 
много вопросов? Вот и переори-
ентировался наш многолетний 
союзник на Запад, как это ранее 
сделало большинство бывших со-
юзных республик.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ДОСЛОВНО

Макароны утром, днем и вечером 
стали вызывать тошноту, масло за-
канчивалось, очень хотелось чего-
нибудь сладенького. Но конфеты в 
бюджет уже не влезали.

Из дневника живущего на минималку:
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На старости лет житель-
ница Волгодонска Ростов-

ской области Татьяна К. 
решила заселиться в но-
венький таунхаус и стала 

дольщицей. В итоге за-
стройщик оставил ее без 

жилья, а адвокат - без 
денег.

«Мне уже 57 лет, я на жилье 
больше никогда не зарабо-
таю», - чуть не плачет Татьяна 
Михайловна. Всю жизнь она 
прожила в комнате коммунал-
ки, пока в 2015 году не реши-
лась наконец купить квартиру. 
Да не какую-нибудь, а в но-
веньком таунхаусе! Местный 
застройщик строил в Волго-
донске двухэтажные дома, в 
каждом - по десять квартир.

«Трешка» площадью 63 
квадрата обошлась женщине 
в 1,7 млн руб. - на эти деньги 
можно было купить кварти-
ру такой же площади на вто-
ричном рынке. Но нет! Душа 
просила таунхаус!

До этого таунхаусы Та-
тьяна Михайловна видела 
только на картинке. Приоб-
ретенный таунхаус на момент 
покупки тоже существовал 
только на картинке - на ме-
сте был лишь фундамент. Но 
компания-застройщик обяза-
лась по договору построить 
и сдать объект в кратчайшие 
сроки, уже к концу 2015 года.

За таунхаус Татьяна Ми-
хайловна отдала все свои сбе-
режения. Пришлось продать 
и комнату за 482 тыс. руб. 
«Так я стала бомжем», - вспо-
минает медсестра.

К началу 2016-го таунхаус 
все еще строился. Откуда ни 
возьмись, объявился молодой 
и энергичный адвокат, кото-
рый предложил Татьяне Ми-
хайловне выгодную сделку: 
он подает от ее имени иск в 
суд и требует от застройщи-
ка возместить ей моральный 
и материаль-
ный ущерб 
за нарушение 
сроков сдачи 
таунхауса.

Татьяна К. 
соглашается. 
Адвокат дей-
ствительно 
выигрывает 
в суде ком-
пенсацию в 
размере, со-
относимом со стоимостью 
квартиры, - 1,4 млн руб. Прав-
да, 40% этой суммы адвокат 
запросил себе в качестве воз-
награждения.

Ладно, решила дольщица, 
ужмусь. Но не тут-то было 
- приставы заявляют, что де-
нег на счетах застройщика не 
обнаружено. Не обнаружено 
и какого-либо имущества. А 
квартиры давно все проданы.

Тем временем выясняется, 
что таких обиженных клиен-

тов у ком-
пании-за-
стройщика 
не меньше 
трех. И все 
выиграли 
суды, но де-
нег никто 
не получил. 
« Ч т о б ы 
расплатить-
ся с адвока-
том, я взяла 

кредит и отдала ему 500 ты-
сяч!» - жалуется Татьяна К.

Но и это еще не все. По-
сле суда ей приходит письмо 
от застройщика, где он сооб-

щает ей об одностороннем 
расторжении договора куп-
ли-продажи квартиры: якобы 
застройщик честно хотел пе-
редать Татьяне Михайловне 
ее квартиру, но... саму покупа-
тельницу просто не нашел!

Пока суд да дело, застрой-
щик успевает продать ее за-
конную квартиру маме сво-
его генерального директора. 
Мама продает кому-то еще, 
и уже третий покупатель в 
свою очередь выставляет 
квартиру на продажу. «Спе-
циально запутывают следы», 
- рассуждает Татьяна Михай-
ловна.

Но следы, как выяснилось, 
давно уже запутаны: если 
в договоре купли-продажи 
квартира шла под номером 
17, то теперь она продается 
под номером 4. В суде постра-
давшую так и спросили: а чем 
вы докажете, что это именно 
та квартира? Татьяна Михай-

ловна пыталась предоставить 
фотографии таунхауса на 
разных стадиях строитель-
ства, но судью одни только 
фотки не убедили.

Сейчас она работает мед-
сестрой в одном из москов-
ских наркодиспансеров. Сни-
мает койку. «В следующем 
году обещают сокращения. 
Меня как пенсионерку в пер-
вую очередь сократят. Куда 
мне теперь идти, не знаю».

Тем временем свои услуги 
ей предлагают уже москов-
ские адвокаты: каждый готов 
выехать в Волгодонск за ка-
кой-нибудь «стольник» и дать 
при этом 100-процентные га-
рантии выигрыша.

Глава Ассоциации адвока-
тов России за права человека 
Мария Баст советует постра-
давшим дольщикам помень-
ше верить обещаниям. У нас в 
Москве в последнее время рас-
пространилась такая же схе-
ма: адвокаты находят обману-
тых дольщиков, уговаривают 
их подавать иски и требовать 
компенсации. В итоге получа-
ется лотерея - кто-то получа-
ет и квартиру, и компенсацию, 
кто-то - одну компенсацию, а 
кто-то теряет все. Татьяне К. 
в такой ситуации лучше все-
го предложить застройщику 
заключить мировое соглаше-
ние: она отказывается от ком-
пенсации в размере 1,4 млн 
руб., а застройщик в обмен на 
это предоставляет ей кварти-
ру. Обычно застройщики со-
глашаются на такие предло-
жения - вечно судиться никто 
не хочет. 

Аделаида Сигида
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Зоозащитники проводят 
набор рекрутов для про-

должения бессрочной 
голодовки у стен Госдумы. 
Они требуют рассмотреть 
наконец во втором чтении 

многострадальный проект 
закона «Об ответственном 
обращении с животными».

Седьмого ноября глава 
альянса защитников живот-
ных Юрий Корецких и акти-
вистка Вера Павлова начали 
голодовку у стен Госдумы 
- активисты круглосуточно 
сидят на стульях в спальных 
мешках. Напомним, что за-
конопроект был разработан 
еще в 1999 году, однако прези-
дентская администрация его 
тормознула.

Надежда на положитель-
ный исход появилась в 2016-м, 
когда уже сам Владимир Пу-
тин публично потребовал от 
законодателей принять закон 
как можно скорее.

«Нас в очередной раз об-
манули», - констатирует член 
штаба поддержки голодаю-
щих Эльвира Стрельникова. 
На крайние меры активисты 
пошли этим летом. Триста 
человек выходили к Думе с 
акциями протеста в майках с 
надписью «Примите закон», 
несколько десятков активи-
стов жили возле парламента 
на стульях: поставить палатки 
полиция не разрешила.

«Мы разошлись, потому 
что Дума ушла на каникулы, 
пообещав, что закон будет 
принят в осеннюю сессию», 
- рассказывает Эльвира 
Стрельникова. Однако осе-
нью закон неожиданно сняли 
со второго чтения.

Тогда активисты реши-
ли пойти на крайние меры - 
была объявлена бессрочная 
голодовка. Сейчас голодают 
два человека, около них кру-
глосуточно проводятся оди-
ночные пикеты, товарищи 
водят голодающих в туалет 
и помогают ходить: врачи 
предупредили зоозащитни-
ков, что из-за холода и голода 
в любой момент может оста-
новиться сердечная мышца, 
ходить нужно, чтобы разго-
нять кровь.

По словам активистов, 
голодающие находятся в 
плохом состоянии. Несмо-
тря на то что товарищи 
обогревают их химически-
ми грелками и поят теплой 
водой, ходят они с трудом и 
отказываются вылезать из 
спальников. «Конечности у 
них уже холодные», - в ужа-

се говорит Эльвира Стрель-
никова.

По словам врачей, макси-
мум, который человек может 
протянуть в таких условиях, 
- это две недели. Так как де-
путаты пока не откликнулись 
на акцию протеста, зооза-
щитники начали поиск новых 
добровольцев. 

«Зоозащитники - наивные 
люди, - считает глава агент-
ства «Российское право» 
Алексей Самохвалов. - Гос-
дума этого созыва прини-
мает в основном те законы, 
которые лоббируют либо 
бизнес, либо власть. То сроч-

но приняли за-
кон об уменьшении норм 
багажа, что ухудшает по-
ложение граждан, но зато 
увеличивает доход авиаком-
паний. То закон о реновации, 
который позволит получать 
сверхдоходы застройщикам 
и завязанным на ней чинов-
никам. А какая выгода де-
путатам от закона о защите 
животных? Нет никакой 
выгоды. Что с нищей обще-

ственности взять? Вот за-
кон и не принимают».

По мнению Самохвалова, 
когда активисты оконча-
тельно надоедят народным 
избранникам, те просто вы-
зовут полицию, скорую и 
отправят всех на психиатри-
ческое освидетельствование. 
Опыт есть: голодающих и пи-
кетирующих полиция задер-
живает по всей стране чуть 
ли не каждый месяц.

Судя по всему, голодов-
ка растянется надолго. Как 
будут голодать активисты 
зимой, не совсем понятно. В 
мороз круглосуточное сиде-
ние на стульях без еды может 
обернуться ампутацией ко-

нечностей.
Сами активисты счи-

тают голодовку своих то-
варищей подвигом. «Они 
не за жилье голодают, как 
обманутые дольщики, а за 
высшие ценности! Мы не 
остановимся!» - обещает 
Эльвира Стрельникова.

Напомним, что закон 
«Об ответственном обра-
щении с животными» под-
разумевает ужесточение 
уголовной ответственности 
за издевательство над живот-
ными и их убийство, введение 
института общественных 
инспекторов в приютах для 
животных, отмену эвтаназии, 
запрет на контактные зоо-
парки и другие меры.

Анна Александрова

Голодающие подали голос 
за бессловесных тварей

Хотела
«трешку», 
а получила
койку

р

Получить и кварти-
ру, и компенсацию 
за срыв сроков сда-
чи жилья у дольщи-
ка, скорее всего, не 
получится.
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В минувшие выходные  после го-лодного обморока госпитализи-ровали Веру Павлову. Голодовку продолжает пока только Юрий Корецких.

Пока верстался номер
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Ежедневно в столицу на 
пригородных поездах при-

езжают около миллиона 
человек. Одни едут на ра-

боту, вторые - чтобы зара-
ботать на первых. Особый 
мир подмосковных элек-

тричек изучал наш специ-
альный корреспондент.

«Секретная» 
продукция 
оборонки

Состав еще не тронулся 
с места, а по вагону уже раз-
носятся слова: «Добрый день, 
уважаемые пассажиры! Всем 
доброго пути! Прошу мину-
точку внимания...» И озна-
чают эти теплые пожелания 
одно: сейчас вам будут что-то 
предлагать. Перекричать го-
лосом дорожный шум слож-
но, потому многие торговцы 
используют специальные 
гарнитуры, позволяющие 
оповещать весь вагон.

Коробейники предлагают 
довольно ходовой товар - мо-
роженое, воду, чипсы. Берут. 
Цены, хотя и с накруткой, не 
кусаются. Вполне по карма-
ну и наборы гелиевых ручек, 
фломастеров, зубных щеток, 
точилок для лопат и ножей, 
другая мелочевка. Хорошо 
идет печатная продукция - 
газеты, журналы, кроссвор-
ды, ближе к весне - свежее 
расписание электричек.

Есть товары и дороже. 
Судя по устной рекламе, это 
весьма необходимые в доме 
или на даче чудо-приборы 
и уникальные 
п р е п а р а т ы , 
которые в ма-
газине якобы 
стоят в два-три 
раза дороже. 
Примечатель-
но, что все они, 
по словам про-
давцов, еще 
недавно были 
«секретными 
разработками» 
отечественной 
оборонки.

Инвалиды - 
доходный бренд

В отличие от торговцев 
чудо-приборами, которые 
подолгу рекламируют свой 
товар, есть продавцы мол-
чаливые. Они раскладыва-
ют на сиденьях иконки или 
православные календари, а 
потом также беззвучно их 
собирают. Молодые люди, 
как правило, с хорошим 
слухом и нормальной ре-
чью косят под глухонемых. 
История этих завсегдатаев 
электричек насчитывает не 
один десяток лет. Именно 
так в послевоенные годы 
по стране ходили тысячи де-
мобилизовавшихся солдат, 
не нашедших себя в мир-
ной жизни и вынужденных 
торговать всякой всячиной. 
Кто-то торговал в поездах. 
За спекуляцию тогда можно 
было и срок схлопотать, но 
инвалиды вызывали сочув-

ствие, их не трогали. Как ви-
дим, бренд прижился.

Пенсионер дядя Жора хо-
дит с товаром по электрич-
кам еще с перестроечных 
времен. Торгует только нит-
ками и пуговицами. «Такого 
широкого выбора нет даже 
в специализированных мага-
зинах, - сказала соседка по ва-
гону, купившая у дяди Жоры 
сразу 15 катушек ниток. - Мне 

даже знако-
мые и колле-
ги на работе 
дают заказы 
на его товар».

Охранники 
и контролеры 
торговцев не 
трогают. Мак-
симум, что 
могут сделать, 
- проверить 
билет. Если 
билет есть, 

значит, не заяц и трогать нет 
никаких оснований. Борьба с 
нелегальной торговлей - дело 
транспортной полиции. А по-
лицейского к каждой элек-
тричке не приставишь.

Как-то в вагоне появился 
мужчина лет 50 на вид, в гряз-
ной расстегнутой куртке и 
задранной футболке, чтобы 
лучше было видно огромных 
размеров грыжу. Он жалост-
ливо просил денег, говорил, 
что работать его никуда не 
берут, а на операцию не хва-
тает 10 тыс. рублей... Муж-
чина напротив потянулся за 
деньгами, но его остановила 
одна из женщин: «Я езжу на 
электричке давно и уже лет 
пять слышу, что ему не хвата-
ет на операцию».

Деньги на детях
Пару лет назад в электрич-

ках появились так называе-
мые благотворители, о кото-
рых уже писал «МН». Группа 
молодых людей в одинаковых 

ярко-зеленых жилетах с над-
писью «Благотворительный 
фонд «Детская улыбка» шла 
по вагону электрички Ленин-
градского направления. Оста-
навливались, подсаживались 
на свободные места, расска-
зывая пассажирам о том, что 
собирают деньги на лечение 
больных детей. Показыва-
ли ксерокопии документов, 
которые, впрочем, никто не 
смотрел. А вот снимки де-
тей с тяжелым диагнозом и 
мольба в голосе сборщиков: 
«Дайте, сколько не жалко! 
Ваши 20 рублей могут спасти 
жизнь! Поможем всем ми-
ром!» - на людей действовали. 
Прозрачные ящички благо-
творителей медленно, но на-
полнялись. До больных детей 
эти пожертвования вряд ли 
дойдут.

Вспоминается другая пла-
менная речь: «Отовсюду мы 
слышим стоны. Маленькие 
дети, беспризорные дети на-
ходятся без призора. Эти 
цветы улицы, или, как вы-
ражаются пролетарии ум-
ственного труда, цветы на 
асфальте, заслуживают луч-
шей участи. Мы должны им 
помочь. И мы им поможем».

Вспомнили? Да-да, это 
Остап Бендер из бессмерт-
ного произведения Ильфа 
и Петрова «12 стульев». Его 
нынешние последователи 
находят на благотворитель-
ных сайтах информацию о 
ребенке, который нуждается 
в срочном дорогостоящем ле-
чении. И... пошел чес по ваго-
нам электричек.

Тем временем известные 
благотворительные органи-
зации активно выступают 
против бизнеса «на жалости». 
Их совместная декларация 
призвала общественность не 
вносить пожертвования «вне 
мест проведения организо-
ванных благотворительных 
мероприятий».

«Афганцы» нового 
призыва

Кроме торговцев и ни-
щих в электричках немало 
самодеятельных певцов и 
музыкантов. С одним из них 
однажды разговорился. Ус-
лышал, что за десяток лет 
ему уже приелась эта вагон-
ная суета: «Живу как пере-
кати-поле. С утра до вечера. 
Круглый год. Электричек 
десять за день. Четыре-пять 
раз в неделю. Это мой кон-
цертный зал, а пассажиры 
- слушатели. В плюсах лишь 
то, что, если не хочется ехать, 
могу и дома посидеть, на-
чальства надо мной нет».

При таком режиме рабо-
ты, как у Романа, певцы и му-
зыканты в месяц имеют 40-50 
тыс. рублей. Щедро платят 
люди в праздники, например 
накануне Дня Победы, разу-
меется, при соответствую-
щем репертуаре. 

Регулярно в вагонах появ-
ляются так называемые аф-
ганцы. Трое-четверо добрых 
молодцев в камуфляже и го-
лубых беретах с внушитель-
ного вида овчаркой на по-
водке и в наморднике. Поют 
надрывные песни о тяжкой 
доле солдат в дальнем афган-
ском краю, где свистят пули и 
злые душманы берут в коль-
цо боевых товарищей, кото-
рых все меньше и меньше...

Самым молодым бойцам, 
прошедшим Кандагар и Гин-
дукуш, сегодня под пятьдесят. 
Судя по внешности, на войну, 
которая окончилась в 1989-м, 
многие из таких «афганцев» 
отправились лет в 13... Каж-
дый опирался на палочку, 
старательно изображая ин-
валида войны. Впрочем, пели 
ребята с душой, деньги им да-
вали. 

Союз десантников Рос-
сии выступил с обращением, 
что «ряженые музыканты 
в голубых беретах своими 
действиями позорят светлое 
имя десантников, дают по-
вод для граждан ассоцииро-
вать их с попрошайками и 
маргиналами, мошенниками 
и хапугами».

Эти ряженые давно ста-
ли головной болью воен-
ной комендатуры Москвы. 
Пользуясь правовой не-
уязвимостью, целые артели 
профессиональных нищих в 
камуфляже просят оказать 
им посильную помощь, вы-
давая себя за брошенных на 
произвол судьбы ветеранов 
боевых действий.

В связи с известными 
событиями на Украине, у 
«афганцев» появились кон-
куренты. В одной из элек-
тричек квартет гитаристов 
в форме ВДВ столкнулся с 
группой солистов «из воюю-
щего Донбасса». Те с анало-
гичным репертуаром соби-
рали деньги для пропахшей 
порохом так и не состояв-
шейся Новороссии. В ваго-
не конкуренты выяснять 
отношения не стали, вышли 
в тамбур, откуда, как описы-
вают очевидцы, несколько 
минут доносилась какофо-
ния из звуков порванных 
струн и отборного мата. По-
беду одержали «афганцы».

Как-то одна из обществен-
ных организаций ветеранов 
Афганистана вместе с по-
лицией провела рейд. Вы-
яснилось, что из одиннадца-
ти человек в камуфляжной 
форме, которые представля-
лись «жертвами Афганиста-
на», десять никакого отно-
шения к боевым действиям 
никогда не имели. И лишь 
один воевал в Чечне как кон-
трактник.

Избавить пригородные 
электрички от несвойствен-
ных им функций довольно 
трудно. Например, акция 
по выдавливанию коробей-
ников, начатая в 2014 году, 
закончилась неудачей. Не 
остановили ни грозные 
предупреждения, ни штра-
фы, возросшие до 5 тыс. ру-
блей. Сотни левых торговцев, 
лжеволонтеров и бродячих 
музыкантов вряд ли уступят 
свои места на этом рынке. 
Тем более что наш госкапи-
тализм ничего достойного на 
легальном рынке труда им 
не предлагает.

Владимир Гондусов

Квартет «афганцев» 
в одной из электри-
чек столкнулся с 
группой солистов «с 
Донбасса». Разби-
рались в тамбуре. 
Говорят, победили 
«афганцы».
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КОРОБЕЙНИКИ, 
АРТИСТЫ, 
ПОБИРУШКИ...
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Миллион лет гарантии
- Александр Викторович, 

вы участвуете в российской 
лунной программе и недавно 
вместе с доцентом Научного 
исследовательского ядерно-
го университета, созданного 
на базе МИФИ, Александром 
Павловым презентовали, 
прямо скажем, шокирующий 
проект об отправке шедев-
ров мирового искусства и 
культуры на Луну...

- Давайте по порядку. В 
настоящее время в составе 
команды из НПО им. Лавоч-
кина я занимаюсь технически-
ми вопросами осуществления 
лунных программ. Например, 
участвую в подготовке для 
Института космических ис-
следований РАН двух аппа-
ратов для миссий «Луна-25» 
(для мягкой посадки на спут-
ник Земли) и «Луна-26» (для 
облета Луны и фотосканиро-
вания ее поверхности). И нам 
удалось далеко продвинуться 
в решении очень важной зада-
чи - навигации на Луне и воз-
ле Луны. Мы нашли решение 
этой проблемы. После осу-
ществления этих двух миссий 
мы обеспечим необходимый 
навигационный уровень с точ-
ностью до нескольких метров.

- А как родилась идея с 
перемещением шедевров?

- Ученые уже давно за-
нимаются проблемами ко-
лонизации космоса. И если 
рассматривать в этом плане 
Луну, то при добыче руды там 
может возникнуть огромное 
количество подземных выра-
боток. Главная порода Луны 
- это базальт, очень прочный, 
крепчайший вулканический 
материал, который уходит на 
большую глубину (несколько 
сотен километров от поверх-
ности). Поскольку прочность 
базальта очень высокая, все 
тоннели, которые в нем будут 
проложены, не потребуют 
крепежа. Размеры этих по-
мещений могут быть гигант-
скими - высота потолков мо-
жет достигать сотни метров. 
И соответственно возникла 
мысль: а как такие простран-
ства использовать? Первая 
необходимость - это, конечно, 
создание жилых и производ-
ственных помещений.

Кроме того, Луна - это не-
бесное тело, которое не боит-
ся ни пожаров, ни наводнений, 
ни землетрясений. Там нет для 
этого никаких условий. Од-
нажды построенное помеще-
ние простоит миллионы лет! 
Представляете? Поэтому это 
идеальное место для хране-
ния любых ценностей.

Все подлинники - 
на Луну!

- Вы уже обсуждали дан-
ный вопрос с музейными ра-
ботниками?

- Да. Они больше всего ис-
пугались, что наша идея на-
правлена на то, чтобы обо-
брать земные музеи и все 
отправить на Луну. Я говорил 
им: поймите, сейчас вы юти-
тесь в малоприспособленных 
помещениях, большая часть 

ваших сокровищ содержится 
в запасниках. А на Луне по-
явится возможность неогра-
ниченного расширения этих 
помещений. То, что находится 
здесь, на Земле, мы можем по-
терять в любой момент, как в 
свое время потеряли Алексан-
дрийскую библиотеку и много 
чего еще.

- Отправить подлин-
ники картин на Луну? 
Боюсь, вас не поймут не 
только музейщики...

- Картины - особая статья. 
Пусть над этим думают наши 
искусствоведы. Дело в том, 
что сегодняшняя копироваль-
ная техника позволяет делать 
копии на таком безупречном 
уровне, что различий с ори-
гиналами человеческий глаз 
просто не увидит. И сегодня не 
всякий искусствовед, приходя 
в музей, отличит оригинал от 
качественной подделки. Если 
вас интересует процесс изго-
товления данного произведе-
ния искусства именно рукой 
мастера, воплощение его идей, 
которое бередит вашу душу, 
то оригиналы нужно держать 
в хорошо защищенном месте, 
а на всеобщее обозрение вы-
ставлять копии, которые со-
храняют эстетическую значи-
мость произведения.

- Но Луна не защищена от 
радиоактивных излучений?

- Достаточно пятиметрово-
го слоя базальта, чтобы пере-
крыть всю радиацию. Мы 
даже можем просто прорыть 
тоннель, а над ним построить 
еще четыре этажа с полуме-
тровыми перекрытиями - и 
уровень космической радиа-
ции будет полностью нивели-
рован.

- А метеоритная опас-
ность?

- Она на Луне не так уж 
велика. Если на Землю упа-
дет какой-нибудь большой 
метеорит, то он вызовет чу-
довищные климатические 
изменения: остановятся тече-
ния, начнется ядерная зима и 
прочее, прочее... Это связано 
с существованием на Земле 
атмосферы и океана. На Луне 
этого нет.

- Но ведь на Луне очень 
большой перепад темпера-
тур...

- На глубине двух метров 
перепад температуры состав-
ляет всего полтора градуса. 
Базальт имеет очень малень-
кую теплопроводность. По-

этому условия на Луне для 
хранения всего ценного очень 
благоприятные.

- Не проникнут ли в эти 
хранилища бактерии из кос-
моса и не нанесут ли вреда 
ценностям? Ведь на косми-
ческие станции они прони-
кают.

- «Мир», «Салют» или МКС 
- это обитаемые станции, где 
имеется вся та атмосфера, в 
которой мы привычно с вами 
живем. И в этих условиях мо-
гут быть и грибы, и бактерии 
и все, что угодно. А теперь во-
образите, что мы все эти со-
кровища на Луне помещаем 
в специальную атмосферу за 
стеклом - аргоновую или ге-
лиевую, где ни одна бактерия 
в принципе не выживет. Се-
годня размер всех музейных 
площадей мира оценивается 
примерно в 100 квадратных 
километров. На Луне хватит 
места для постройки такой 
галереи.

Солнечный принтер, 
космический лифт

- А что за идея со строи-
тельством монолитных по-
мещений из лунного базаль-

та с помощью 
с о л н е ч н о г о 
3D-принтера?

- Уже через пару лет такой 
принтер можно доставить на 
Луну (два года нужно на соз-
дание и испытание макетов). 
Тогда к прилету космонавтов 
уже могут быть готовы и жи-
лые, и лабораторные поме-
щения.

Идея очень простая: вы 
строите тоннель. Куда вы де-
ваете этот грунт? Мы пред-
ложили использовать его с 
помощью солнечного прин-
тера. Грубо говоря, это такое 
большое-большое сфериче-
ское зеркало, которое фоку-
сирует солнечные лучи в од-
ной точке. Если в эту точку 
насыпать добытый из недр 
Луны дробленый матери-
ал (тот же базальт), он 
будет плавиться. Если 
перемещать сфокусиро-

ванное пятно по определен-
ной программе, то это и будет 
строительный принтер. Из 
вынутого грунта можно стро-
ить любые помещения хоть 
в 200 этажей. Кроме того, та-
ким же образом можно воз-
вести полные копии помеще-
ний Лувра, Эрмитажа...

- А как люди будут до-
ставляться на Луну?

- Мы уже получили патент 
на лифт от Луны до Земли (я 
один из авторов этого проек-
та). По прочности материа-
ла, который на сегодняшний 
день для этого подходит, это 
углеродные нанотрубки. Их 
уже испытали. Трудность 
только в том, что сегодня эти 
углеродные трубки делают 
длиной всего два сантиметра, 
а их нужно научиться делать 
длиной 400 тысяч киломе-
тров. Если это получится, то 
добраться до Луны на лифте 
будет не труднее, чем доехать 
сегодня от Москвы до Санкт-
Петербурга. Потому что весь 
путь на Луну составит три с 
половиной часа.

- А за счет чего будет до-
стигаться такая скорость?

- За счет магнитной леви-
тации. Лифт будет опираться 
на трос, не прикасаясь к нему! 

И с п о л ь з у я 
только маг-
нитные поля. 
Это позволит 

перемещаться 
по нему с любой 

скоростью.

Сами с усами
- Россия потянет такой 

проект или он будет интер-
национальный?

- Я уверен, что освоение 
космоса будет только нацио-
нальным. Потому что сегодня 
космическая практика при-
держивается принципа «кто 
успел - тот и съел». В 1980-х 
было разработано специаль-
ное соглашение ООН по кос-
мосу, которое предполагало 
общественный контроль за 
использованием Луны и кос-
мических ресурсов. Но оно 
никем так и не ратифициро-
вано. Так что до сих пор ни-
каких законов нет - добывай, 
что называется, что хочешь и 
сколько сможешь.

- А что по срокам?
- Судя по темпам, с кото-

рыми сегодня идет разработ-
ка нанотехнологий, я думаю, 
что космический трос будет 
создан в течение 30 лет. При-
мерно в это же самое время, 
независимо от троса, будут 
созданы высокотемператур-
ные сверхпроводники. И по-
этому лет через 50 уже мож-
но будет говорить о начале 
функционирования этого 
космического лифта.

Тем более Луна обращена 
к Земле одной и той же сто-
роной, так что трос не будет 
закручиваться. Задача лишь в 
том, чтобы не опускать лифт 
до самой поверхности Земли, 
а остановиться на высоте 30-
50 километров, то есть в стра-
тосфере, там, где маленькая 
плотность воздуха и сопро-
тивление не страшно.

- Значит, до посадки в 
лифт туда придется еще 
чем-то добираться?

- Специальным самоле-
том-стратопланом. Сейчас 
проблемы стыковки в атмос-
фере уже решены, дозаправ-
ка в воздухе уже реализована. 
Поэтому подлететь к кабине 
лифта и перегрузиться уже 
не проблема.

Виталий Карюков

wwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwww

ШЕДЕВРЫ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА 
СПАСЕТ ЛУНА
Как сделать космический лифт, что может солнечный 3D-принтер 
и чем лунный сейф лучше любого земного, «Миру новостей» 
рассказал ведущий научный сотрудник Института астрономии 
РАН, доктор физико-математических наук Александр БАГРОВ.
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Китайцы лидируют среди 
иностранных туристов в 

России. В прошлом году у 
нас побывало более полу-
миллиона жителей Подне-

бесной. Но вот парадокс: 
турпоток растет, а доходы 

России от него - нет. Как 
такое может быть?

За янтарем без 
визы

За первое полугодие 2017-го 
турпоток с китайской сто-
роны вырос на 36%. Этому 
способствовало соглашение 
о безвизовых групповых по-
ездках - от 5 до 50 человек.

В прошлом году было от-
мечено резкое увеличение 
числа покупателей из Китая 
в салонах мобильной связи, 
а также их участия в выруч-
ке крупных магазинов вроде 
столичного ЦУМа. Эксперты 
рынка связывают спрос на 
товары в России у туристов 
из Китая выгодной разницей 
курса валют. Только в 2015 
году китайские туристы оста-
вили в России более 2,5 млрд 
долларов США. Как показало 
одно из исследований, китай-
цы в первую очередь интере-
суются изделиями из золота и 
янтаря, а также из меха.

Чайна-тауны 
столицы

Платежеспособность 
китайских туристов бы-
стро оценили не только 
отечественные бизнесме-
ны, но и китайские. В Мо-
скву хлынули китайские 
рестораторы, владельцы 
ювелирных и меховых 
магазинов, а также офис-
ный и рабочий персонал. 
В мегаполисе начали 
массово появляться ме-
ста компактного прожива-
ния китайцев (прежде всего 
на юго-востоке), грозящие 
превратиться в самые насто-
ящие Чайна-тауны.

Самое неприятное, что 
увеличение числа китайских 
туристов не слишком-то от-
ражается на экономике Рос-
сии. Дело в том, что разме-
щением в отелях, питанием и 
сопровождением китайских 

туристов занимаются в ос-
новном этнические предста-
вители нелегального турбиз-
неса. Именно в этом омуте 
растворяются основные при-
были, на которые рассчиты-
вали предприниматели Рос-
сии, а также не заплаченные 
налоги в бюджет страны.

Как показывает практика, 
организованные группы бе-
рут под опеку своих людей 
еще в Китае. В большинстве 
случаев китайские туристы 
проживают в отелях, кото-
рыми владеют жители Под-
небесной, питаются в заведе-
ниях, открытых китайскими 
бизнесменами, а ювелирные 
украшения приобретают в 
магазинах, принадлежащих 
их соотечественникам.

Чужие здесь 
не ходят

Представители нашей 
туриндустрии на професси-
ональных форумах утверж-
дают, что часто китайские 

компании продают туры в 
Россию дешевле себестои-
мости. Прибыль образуется 
после посещения путеше-
ственниками под руковод-
ством своего гида специаль-
ных ювелирных магазинов, 
где они приобретают юве-
лирные украшения и су-
вениры по завышенным 
ценам. Это неудивительно: 
китайский турист, сопрово-

ждаемый гидом, просто не 
пойдет в соседний магазин, 
чтобы сравнить цены. При 
этом выручка ювелирных 
магазинов, в которых ки-
тайцы приобретают изде-
лия, например, из янтаря для 
себя, своих родственников и 
сослуживцев, достигает 4-5 
млн рублей в день. Местные 
жители в такие торговые 

точки просто не ходят: 
если магазин легальный, 
то цены в нем выше ры-
ночных, а если подполь-
ный, то постороннего туда 
просто не пустит охрана.

Платят китайцы часто 
тоже мимо российской 
кассы. В замкнутой систе-
ме китайского бизнеса по-
пулярна схема, когда по-
сетитель точки общепита 
или гостиницы переводит 

денежные средства напря-
мую на карточку владельца 
заведения, зарегистриро-
ванную в Китае. Россия при 
этом не получает ни копей-
ки налоговых отчислений. 
Но даже в том случае, если 
турист из Китая хочет рас-
платиться легально, он пред-
почтет банковские карты 
системы Union Pay или QR-
коды в популярной в Китае 

социальной сети WeChat. 
Совершить оплату по ним 
он сможет лишь в магазине 
или ресторане, принадлежа-
щем бизнесмену из Китая.

Липовые гиды
Представители отечествен-

ного туристического бизнеса 
и розничной торговли, ори-
ентированные на туристов из 
Китая, бьют тревогу. По мне-
нию экспертов, российская 
экономика от серых схем ки-
тайского туристического биз-
неса ежегодно недополучает 
до 500 млн долларов.

Представитель Союза ту-
ристических агентств Дми-
трий Мазаников прокоммен-
тировал, например, ситуацию 
на северо-западе страны: 
«Здесь много магазинов с ки-
тайскими владельцами, кото-
рые работают в тени. Они за-
крываются, чтобы продавать 
сувениры по завышенным 
ценам туристам. Это лишает 
городской бюджет Санкт-
Петербурга большого коли-
чества денег в виде неопла-
ченных налогов».

Тема нелегального туристи-
ческого бизнеса китайцев уже 
обсуждалась в Общественной 

палате РФ. В частности, отме-
чался низкий уровень образо-
вания китайских нелегальных 
гидов, которые, как правило, 
не знают историю Москвы, о 
которой рассказывают сооте-
чественникам. Сотрудники 
московских музеев, популяр-
ных у китайцев, утверждают, 
что это самые беспокойные 
посетители, старающиеся до-
тронуться до каждого экспо-
ната. Причем происходит это 
не от плохого воспитания, а 
от уверенности, что в России, 
как и в Китае, почти все экс-
понаты - копии. При этом в 
частных беседах легальные 
гиды признаются, что в борь-
бе за рынок нелегалы могут 
и побить своих официальных 
конкурентов.

Учет и контроль!
Возникает вопрос: почему 

же, когда группа китайских 
туристов посещает досто-
примечательности столицы, 
никто не проверяет у гида до-
кументы на право занимать-
ся предпринимательской 
деятельностью. Мало того, 
сами нелегальные китайские 
гиды, услуги которых стоят 
так же, как и у их официаль-
ных конкурентов, заявляют, 
что во всем виноваты сами 
русские. Ведь в Китае в от-
личие от России законода-
тельно запрещено работать 
гидами не китайцам.

Обратить растущий поток 
китайских туристов на поль-
зу отечественной экономи-
ке можно, если государство 
возьмет этот сегмент рынка 
под свой контроль. В гости-
ницах, ювелирных салонах, 
кафе и ресторанах на самых 
популярных туристических 
маршрутах совсем не поме-
шают надписи на китайском 
языке (разумеется, наряду с 
русскими). Надо учитывать 
предпочтения китайских ту-
ристов в способах оплаты 
и питания и предлагать им 
адекватные услуги. Ну и, ко-
нечно, сопровождение долж-
но быть обеспечено офици-
альным китайско-говорящим 
гидом. Без этого, как и без 
жесткого контроля со сторо-
ны государственных органов, 
мы не сможем вывести ки-
тайских туристов из тени.

Дмитрий Соколов

КТО ЗАРАБАТЫВАЕТ 
НА КИТАЙЦАХ?

Российская эконо-
мика от серых схем 
китайского турис-
тического бизнеса 
ежегодно недопо-
лучает до 500 млн 
долларов.
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 - Лиза, говорят, в новом 
сериале ты, такая вся из 
себя положительная, сы-
грала преступницу. Это 
правда?

- Да. Сериал называ-
ется «УГРОза: Трепалов 
и Кошелек», это остро-
сюжетная криминальная 
драма, главные персонажи 
ее обозначены уже в са-
мом названии - Трепалов 
и Кошелек. Кошелек (или 
Яков Кошельников) был 
отпетым и жестоким бан-
дитом, наводившим ужас 
на жителей своего города. 
А я сыграла роль дерзкой 
участницы банды по имени 
Серафима.

- А в фильме «Напар-
ник» тебе по сюжету 
довелось стать мамой. 
Как ощущала себя в этой 
роли?

- Во-первых, я почув-
ствовала, что повзрослела. 
Потому что очень часто 
и в театре, и в кино ощу-
щала себя ребенком, под-

ростком. А тут ходила 
с животом, пела буду-
щему ребенку песни. 
Ну и, конечно, самая 
экстремальная сце-
на - это роды. Могу 
сказать: как же пре-

красна актерская 
профессия тем, что по-
зволяет репетировать 
реальность! Теперь хоть 
немного представляю, 

что однажды, надеюсь, мне 
предстоит.

- Съемки этой карти-
ны проходили в твоем 
родном Владивостоке. У 
тебя там остался кто-
то из родных?

- Да, бабушка с дедушкой 
до сих пор там живут. И во 
время съемок я жила не в 
отеле, как мои коллеги, а у 
них дома. Так приятно было 
вместе с ними завтракать, 
поедая куриные и рыбные 
котлетки, печеночный 
тортик и салат из кальма-
ров. Никто не готовит эти 
блюда так вкусно, как моя 
бабушка Шурочка!

- Ты так вкусно рас-
сказываешь о дальнево-
сточных деликатесах. А 
сама готовишь?

- Да, и очень неплохо. 
Может, прозвучит не-
скромно, но мне кажется, 
что вкуснее меня никто у 
нас дома ничего не приго-
товит. К примеру, мои дра-
ники маме настолько нра-

вятся, что она готова есть 
их в любое время суток и в 
любом количестве! И еще 
люблю готовить блинчи-
ки и приглашать на них 
своих друзей. Просто нра-
вится, когда близкие едят 
и приговаривают: «Мммм, 
как вкусно!» Это для меня 
какое-то совершенно осо-
бенное удовольствие.

 - Лиза, при таких ку-
линарных талантах за 
фигуру свою не боишься?

- К счастью, мне пока 
не приходилось беспоко-
иться об этом, а тем более 
садиться на диету. Но если 
хочется немного похудеть, 
я легко перехожу на ово-
щи-фрукты, йогурты и не 
ем после шести вечера.

- Скажи, сейчас, когда 
так востребована, ты 
общаешься с партнерами 
по «Папиным дочкам»?

- Да, конечно. В про-
шлом году, например, на 
фестивале в Благовещен-
ске встретилась со своим 
«папой» Андреем Леоно-
вым, мне очень приятно 
было его увидеть. Правда, 
мы и так время от времени 
переписываемся в соцсе-
тях, вспоминаем самое ин-
тересное из того, что было 
на съемках. Часто встреча-
емся с Дашей Мельнико-
вой, недавно я побывала на 
спектакле «Чайковский» 
в Театре им. Ермоловой, в 

котором она участвовала. 
Мы очень обрадовались 
этой встрече.

- В этом году ты окан-
чиваешь Гуманитарный 
институт телевидения и 
радиовещания. Как успе-
хи? Из-за съемок, навер-
ное, лекции пропускаешь?

 - Иду на красный ди-
плом. Пока в моем аттеста-
те ни одной четверки, хотя в 
школе были тройки. Я мно-
го занятий пропускаю, но 
в учебе самое главное - ре-
зультат. К тому же многие 
экзамены в нашем инсти-
туте сдаются не преподава-
телю, а компьютерной про-
грамме. А компьютер не 
может «пойти навстречу»: 
ты или правильно ответил 
на вопрос, или нет.

 - А что с личной жиз-
нью? Тебя все чаще стали 
видеть в компании одно-
го актера...

- Можно на этот вопрос 
не отвечать?

- Тогда расскажи о пер-
вой любви.

- Помню, как в детской 
актерской студии мы стави-
ли сказку Пушкина «О царе 
Салтане». Я в ней играла 
царицу и белочку, мне было 
лет пять. И я очень хорошо 
помню, что мне нравилось, 
как мальчик по имени То-
лик играл царевича. И ру-
башка алая шелковая ему 
очень шла. Потом были 
летние каникулы, мама на 
даче решила завести кур: 
пять курочек и одного пе-
тушка. Петух был задири-
стый и очень яркий, с алой 
грудкой и изумрудными 
крыльями. И я назвала его 
Толиком. Родители очень 
смеялись, почему-то проси-
ли так его не называть, но 
имя в деревне очень быстро 
прижилось. Петух громко 
и красиво пел по утрам. И 
я помню, как сосед дядя 
Витя, проходя мимо наше-
го забора, говорил: «Ох, у 
Арзамасовых как Толян за-
ливается!»

Андрей Князев

PERSONA STARS

 

Не знаю, как у вас, а у нас в семье 
Новый год принято проводить так, 
чтобы не было мучительно скучно. 
Однако надо признать, что телевиде-
ние в этом нам совсем не помогает.

Словно издеваясь над зрителями, 
нам из года в год «скармливают» 
идентичный контент. Сходство на-
столько велико, что впору открывать 
новую программу «Пиксель в пик-
сель». Дошло до того, что люди пети-
ции пишут, подписи собирают, просят 
включить что-нибудь новенькое. До-
жили - обратная связь со зрителем 
буквально стучится Первому каналу 
в дверь ногой.

Как и автор петиции Манукян, я 
лично тоже ничего не имею против 
Аллы Борисовны, а местами даже 
ее творчество очень люблю. Про-
сто мне, как Верещагину из «Бело-
го солнца пустыни», опостылела эта 
черная икра, хоть бы хлеба достали, 

что ли! Невозможно год за годом на 
праздник всовывать программы, ори-
ентированные на аудиторию 50+, а 
потом жаловаться, что молодежь по-
головно бежит на всякие там ТНТ.

Интересно, что сам Константин 
Эрнст в постскандальном интервью 
признавался, что понимает чувства 
трудящихся и отчасти даже разделяет 
- сам бы такие новогодние програм-
мы смотреть не стал. Хоть и оправ-
дывался, что он, дескать, не целевая 
аудитория и на него ориентироваться 
не стоит.

Впрочем, стенания и мольбы на-
родные Константин уважил. Голо-
сование было проведено - чего им, 
действительно, жалко, что ли? Ре-
зультаты не удивили и не потрясли. 
По сути, голосование показало, что 
от перемены мест слагаемых «ого-
нек» все равно не поменяется. Во 
всяком случае, не сильно. Разве что 
вот в роли примы у нас теперь будет 
Григорий Лепс. Оно и неудивительно 
- под его «Рюмку водки» Новый год 
начнется, как торнадо. А там звезд 
будет не остановить. Появятся и Пу-
гачева, и Полина Гагарина, и Валерия, 
и Баста... Причем будут они там все 
вместе, а не по отдельности. Я прямо 
вижу за одним столом Шнура и Алле-
грову, Юру Шатунова и Егора Крида. 
Вот он, настоящий креатив, крутой 
замес и взрывоопасная смесь. Браво, 
Первый! Пусть все эти звезды даже 
не поют. Просто дайте нам послу-
шать, как они друг с другом говорят 
за столом, и этого будет достаточно. 
Шоу получится что надо!

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  
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ГЛАЗ НАРОДА

Телевизионный кон-
сультант, психолог, автор 
книг для родителей Ольга 
Маховская бьет тревогу: 
подобные поездки-аван-
тюры чреваты последстви-
ями для детской психики.

Особенно тревожно за 
7-месячного малыша. Для 
этого возраста чем спокой-
нее и стабильнее жизнь, 
тем лучше. А новые города 
и страны, люди, меняющи-
еся няни - это прямой путь 
к детскому неврозу, лечить 
который довольно сложно.

Для 12-летней девочки-
подростка существует риск 

другого рода: плюнув на 
учебу, бросится в развле-
чения, а омут затягивает. 
Наиболее безопасны теле-
визионные приключения 
для 6-летней Полины - в 
этом возрасте новые впе-
чатления ребенку даже на 
пользу.

- Вообще, этот тренд 
меня страшно пугает - по-
ездки с детьми, особенно 
на дальние расстояния и 
надолго, - рассуждает Ма-
ховская. - Буквально все 
прошлое лето я провела 
на телефоне - выводила из 
стрессов приятельниц, от-

правившихся с маленьки-
ми детьми на другой конец 
земли, но вместо отдыха 
получивших дикую уста-
лость, а дети еще и нерв-
ный срыв.

По словам нашей со-
беседницы, бросаются в 
такого рода авантюры, 
как правило, женщины с 
неустроенной личной жиз-

нью: муж ушел, самооцен-
ка на нуле... Путешествие 
становится своего рода по-

пыткой бегства от самой 
себя. Но оно не решает 
проблем, а лишь отби-
рает силы.

- Седоковой уже 
нужно найти детям 
нормального папу. 
Встретился бы ей 

мужчина заботливый, 
который бы взял на 

себя ответственность за 
нее и детей, и мыслей о 
такого рода поездках не 
возникло бы! - желает пе-
вице Маховская. - А шоу 
может стать дурным при-
мером: несчастные одино-
кие мамы с детьми рванут 
«выгуливать» свои ком-
плексы, не жалея ни сил, 
ни денег. И совершенно не 
думая ни о психике своих 
отпрысков, ни об их здо-
ровье.

Ирина Иванова

Лиза АРЗАМАСОВА:
    «Самое 
экстремальное -
         это роды!»

«Папина дочка» выросла и стала большой 
актрисой. У 22-летней Лизы Арзамасовой на 
счету уже более 40 картин. Ни одна из ее «се-
стричек» по знаменитому сериалу подобным 
похвастать не может.

Певица стала ведущей нового телепроекта «Вокруг 
света во время декрета». И уже отправилась по 
городам и весям в путешествие. Компанию ей со-
ставили 12-летняя дочь Алина, 7-месячный Гектор 
и 6-летняя крестница Полина.
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Итак, чем же цепляет 
зрителей подобный фор-
мат? С одной стороны, 
Тимур Еремеев, который 
рассказал о том, что яв-
ляется сыном народного 
артиста. С другой - дочь 
Спартака Мишулина Ка-
рина, которая, утверждая, 
что такого быть не может, 
подала на «самозванца» в 
суд. Обвинения в эфире, 
свидетели, сторонники и 
противники, сочувствую-
щие... И интрига на месяц 
с лишним, что же пока-
жет тест ДНК.

В подобных историях 
создатели ток-шоу, надо 
сказать, давно поднато-
рели. Но прежде укла-
дывались в рамки одной 
передачи. А сейчас снима-
ют и снимают.

- Шоу ищет новые фор-
мы. Сериальность в данном 
смысле неплохой ход: зри-
тели за интригой будут сле-
дить и не переключатся на 
конкурентов, - считает те-
лекритик Александр Горбу-

нов. - Жаль, 
что не смогли 
пока уйти от фор-
мата бесконечных криков, 
перебивания друг друга и 
взаимных оскорблений, 
которыми, к сожалению, 

славятся подобные пере-
дачи. Это отрицательное 
воздействие на аудиторию 
ничему хорошему научить 
не может.

С критиком не согласна 
Ольга Коротина, психолог 
института имени Сербско-
го, постоянный эксперт 
ток-шоу центральных ка-
налов, участвовавшая так-
же в съемках и данной про-
граммы.

- Тема сложная. Думаю, 
по ту сторону экрана зри-
тели примеряют на себя, 
как бы я поступил, ока-
жись в подобной ситуа-
ции, как на месте одно-
го героя, так и второго, 

- размышляет наша 
собеседница. - Да, 

многие в студии 
говорят на по-
в ы ш е н н ы х 
тонах. Но 
это показа-
тель культу-
ры в обще-
стве в целом. 
В этом смыс-

ле мне близок 
главный герой 

Тимур Еремеев: 
он остается сдер-

жанным, как его ни 
провоцируют на эмоции. 
Вот его поведение как раз 
может стать новым трен-
дом, в том числе в ток-
шоу: интеллигентность и 
воспитание.

- Сын - не сын, безуслов-
но, тема интересная, - не 
сдается Горбунов. - Но в об-
ществе есть и другие про-
блемы - социальные. Их 
надо бы поднять, обсудить 
на всю страну: брошен-
ные старики, дети-сироты, 
люди, столкнувшиеся с 
мошенничеством, - сотни 
горьких историй. Но теле-
визионщики отчего-то не 
торопятся об этом расска-
зывать.

Марта Черемнова
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«Международная пилора-
ма» заявляется телеканалом 
НТВ как программа сатири-
ческая. Она выходит в эфир 
поздним субботним вечером 
и в легкой непринужден-
ной форме, как бы играючи, 
рассказывает зрителям о 
международном положении. 
Президент США Дональд 

Трамп в этом между-
народном положении 

занимает, безусловно, важ-
ную роль - вот по его высо-
кому адресу и было отпуще-
но крепкое словцо.

Отношение к амери-
канскому лидеру у наших 
телезрителей так себе. Но 
нашлись и те, кого ненор-
мативная лексика в эфире 
центрального канала поко-
робила. А вот что думают о 

случившемся корифеи оте-
чественного ТВ.

- Для меня это до сих пор 
сложный вопрос: имеет ли 
право телеведущий исполь-
зовать подобные слова? Все 
же нецензурная лексика - 
это составная часть нашего 
русского языка, - рассужда-
ет гендиректор Обществен-
ного телевидения России 
Анатолий Лысенко. - И по 
большому счету я не отно-

шусь к этому однозначно 
плохо. Но! Здесь нужно раз-
бираться: случайно это было 
сказано Тиграном или нет. И 
вот если случайно, то ничего 
страшного, с кем не бывает! 
А вот если специально он 
это слово употребил, то это 
уже безвкусно. Знаете, у нас в 
стране был такой известный 
деятель, который эти самые 
слова произносил постоянно, 
они ему служили для связки 
обычных, нормальных слов. 
Так вот когда из его речи не-
цензурную лексику выреза-
ли и оставляли только вели-
кий и могучий русский язык, 
то получалось очень смешно.

- Такие примеры - страшное 
дело, - куда более категоричен 
легендарный диктор Игорь 
Кириллов. - Мы теряем разго-
ворный русский язык. Работ-
ники телевидения и радио уже 
распустились настолько, что 
на центральных каналах по-
зволяют себе недопустимые 
вещи. Когда подобные слова 
с экрана слышу, меня это про-
сто убивает! Мы деградируем 
всей страной, всей нацией, и 
сейчас это особенно понятно, 
когда слушаешь радио или 
смотришь телевизор. В наши 
времена такой пассаж выре-
зали бы точно!

Ксения Позднякова

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

Кому нужен сериал 
про МИШУЛИНА?

Канал «Россия-1» продол-
жает показ фильма «Доктор 

Рихтер». Это отечественный 
вариант громкого амери-

канского сериала о докторе 
Хаусе. Но тот стал успеш-

ным, даже культовым, а наш 
провалился - зрители руга-

ют его на чем свет стоит.
Почему же нам не даются адап-

тации? «МН» задал этот вопрос 
известному сценаристу Зое Кудре 
(«Граница. Таежный роман», «Па-
лач», «Челночницы» и др.).

Понятно, что российские ре-
алии - другие, нежели за грани-
цей. Для американцев мрачный 
доктор - симпатяга, оригинал. А 
для нас - скорее обидная паро-
дия на действительность. Также 
российский зритель болезненно 
воспринял киношный ход, когда 
герои-врачи ставят диагноз по 
принципу пальцем в небо: авось 
угадают. У нас подобное отноше-
ние воспринимается как издевка. 
К тому же адаптации у нас сни-
мают втрое быстрее, чем ориги-
нал на Западе, - экономят время. 
Что тоже не добавляет качества.

А ведь авторы «Доктора Рих-
тера» честно пытались завлечь и 
удивить. Вон сколько звезд при-
гласили, даже в эпизодах сплошь 
медийные лица!

- Столь массовое появление 
звезд означает лишь одно: у кана-
ла есть деньги оплатить их работу. 
А приглашают известных арти-
стов, чтобы поднять рейтинг се-
риала. Ведь даже при невысоком 
качестве кино будут смотреть как 
минимум поклонники звездных 
имен, - говорит Зоя Кудря.

- Но многие зрители замети-
ли, что некоторые знаменито-
сти играют так себе, спустя 
рукава.

- Все просто: артистов избало-
вали гонорары. Вы же понима-
ете, что размер гонорара чаще 
зависит не от того, хорошо или 
плохо артист сыграл, а от коли-
чества часов, проведенных на 
съемочной площадке. Допустим, 
съемочный день у актера Н. сто-
ит 10 тысяч долларов. Почти 600 
тысяч рублей. Пришел, побыл на 
съемочной площадке - и деньги 
получил. А дальше хоть трава не 
расти.

- Почему же все реже наши 
снимают оригинальное кино?

- Была история с сериалом 
«Ликвидация», а это оригиналь-
ная лента, не калька. Синопсис 
принесли на один из центральных 
каналов. Продюсеры почитали и 
отказались экранизировать. А на 
соседней кнопке решили риск-
нуть и не прогадали: вы же пом-
ните, какой успех имел сериал. 
Руководители канала, давшего 
отказ, чуть ли не волосы на себе 
рвали от досады, что упустили 
такой киношедевр. Но никогда 
заранее не просчитаешь, примут 
зрители картину или нет. А вот 
сериал, успешный за рубежом, 
вроде бы как снижает риски. И 
наши смело запускают его в про-
изводство. Одно только извиня-
ет: все же люди стараются. Но не 
выходит...

К слову, самой Зое Кудре пред-
лагали писать сценарий к «Док-
тору Рихтеру» - отказалась.

- Для меня скучно копировать 
чужое, - признается сценарист.

М.Н.

ХАУС
и неразбериха

Программа «Международная пилорама» вызва-
ла намедни немало возмущений. Дело в том, 

что ведущий Тигран Кеосаян в одном из по-
следних выпусков употребил нецензурное сло-
во. Его, правда, «запикали», но осадок остался.
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«Мы деградируем всей страной!»

В «Пусть говорят» новый тренд: громкую тему 
растягивают на несколько вечеров. Так, история 
актера Тимура Еремеева, который поведал о 
том, что является внебрачным сыном Спарта-
ка Мишулина, превратилась в долгоиграющий 
сериал. Уже пять выпусков сняли! И это не 
предел.
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ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛА

 Что осталось за кадром
 «Зрители пишут, спрашивают: не постановка ли это - история сына 

Мишулина? А может быть, герои договорились и разыграли сценарий 
на публику? - рассказывает Ольга Коротина. - Нет, не постановка. В 
данном случае как нельзя лучше подходит поговорка, что самые уди-
вительные сценарии порой пишет сама жизнь».

 Программа-конкурент с Андреем Малаховым на соседней кнопке 
также мечтала показать эту драму в своем эфире. Но Первый тему 
перехватил.

 Пять выпусков ток-шоу о семейных тайнах Спартака Мишулина 
снимали два дня: сначала две передачи, а через несколько недель 
еще три. Съемки начинались в 9 вечера и завершались буквально под 
утро. В финале зрителей ждет сюрприз. Но... еще не точка. Планируют 
еще один или два выпуска. А возможно, и больше - зрители жаждут 
продолжения.
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Еремеев уверен: 
Спартак Мишулин - 
его отец
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Андрей 
КОНЧАЛОВСКИЙ:

«Любая 
революция 

приносит
трагедию»

В программу вошли 
редкие даже для россий-
ского зрителя картины. 
А один из вечеров был 
посвящен его «Сибири-
аде». Этот пятичасовой 
фильм-эпопея в 1979 
году завоевал Гран-при 
в Канне. Кинозал двор-
ца Гран Гвардия был 
забит до отказа - не-
которые итальянцы 
приехали из отда-
ленных мест, лишь 
бы взять автограф 
у знаменитого русско-
го режиссера! Еще бы 
- ведь в прошлом году 
на Венецианском кино-
фестивале Андрей Кон-
чаловский взял «Сере-
бряного льва» за фильм 
«Рай», а в 2014-м - за 
«Белые ночи почтальо-
на Алексея Тряпицына».

«Путин спас страну 
от катастрофы»
- Андрей Сергеевич, 

так что вы думаете 
о Великой Октябрь-
ской?

- Знаете, когда ки-
тайского лидера Дэн 
Сяопина спросили, что 
он думает о француз-
ской революции, он 
сказал: «Прошло всего 
200 лет, пока не о чем 
говорить!» Но посколь-
ку я режиссер, то имею 
право на политнекор-
ректные высказывания. 
Революция - глобальное 
событие, первая попыт-
ка построить антисисте-
му. До этого был «Город 
Солнца» и другие уто-
пии. Этот опыт очень 
важен, и революция мо-
жет вспыхнуть в любой 
момент в любой стране. 
Недаром имя Карла 
Маркса - второе в ин-
тернете по упоминанию 
после Христа, это что-
то значит! И фильмы о 
революции до сих пор 
пользуются интересом. 
В этих картинах отра-
жается трагедия, кото-
рую приносит любая 
революция.

- А вам интересно 
смотреть фильмы о 
революции?

- Я вообще мало 
смотрю кино. Я же не 
кинокритик, из наших 
особенно люблю До-
вженко. Но когда учил-
ся во ВГИКе, я хотел 
смотреть Годара, Фелли-
ни - что угодно, только 
не фильмы о револю-
ции!

- Итальянцы все 
время спрашивают 
вас о Путине. Что от-
вечаете?

- Большую часть 
жизни я прожил в СССР, 
где революция тракто-
валась как избавление 
от зла капитализма. 
Потом случилась ката-
строфа: СССР перестал 
существовать, Россия 
погрузилась в поиски 
нового общества в на-

дежде, что после ис-
чезновения советской 
системы теперь будет 
все хорошо. Хорошо не 
стало. В конце XX века 
Россия была на грани 
распада, но Путин спас 
страну от катастрофы. 
Это нельзя отрицать... 
А по поводу революции 
хочу еще добавить, что 
начиная с перестрой-
ки концепция этого 
события менялась не-
сколько раз - что было 
ужасно, стало еще хуже. 
Русским свойственны 
крайности: либо зло, 
либо добро, середины 
нет. Любое изменение 
несет в себе и хорошее, 
и плохое, но нашему на-
роду это сложно понять, 
в том числе и мне.

«Признаюсь: 
у Бертолуччи 
украл идею»
- Сейчас у Европы с 

Россией непростые от-
ношения. Как перело-
мить ситуацию?

- Европа без Рос-
сии - не Европа. Наши 
культурные связи не-
возможно разрушить. К 
сожалению, нам выпало 
жить в эпоху перемен, 
когда глобально меня-
ется лицо мира. Сейчас 
мы это мягко называем 
трудностями. Но мне, на-
пример, очень радостно 
слышать от итальянских 
друзей слово «Евразия». 
Сегодня возникают 
огромные цивилиза-

ции на Востоке. Между 
этими цивилизациями 
лежит Россия, и с этим 
ничего поделать нельзя. 
То есть связи с нашей 
страной для тех же ита-
льянцев становятся жиз-
ненно необходимыми.

- Профессор Верон-
ского университета 
Джанкарло Бельтра-
ме собрал по всему 
миру фильмы о рево-
люции, и он не может 
взять в толк, как 
можно было снимать 
шедевры в условиях 
жесткой цензуры?

- Не надо преувели-
чивать ужасов Совет-
ского Союза в области 
кинематографа, осо-
бенно после войны. Да 
и вообще цензура - это 
хорошо! Все великие 
произведения были сде-
ланы при цензуре. При 
инквизиции, например, 
появился «Дон Кихот».

- Из вашей огромной 
«Сибириады» что-то 
вырезали?

- Нет, но попросили 
переснять сцену, так 
как у одного из актеров 
оказалась на щеке боро-
давка - в точности, как 
у председателя Совета 
Министров СССР Алек-
сея Косыгина. Я гово-
рил: так у актера тоже 
бородавка настоящая, 
не могу я ее убрать... Но 
успех в Каннах (Гран-
при. - Ред.) облегчил 
судьбу картине - ее бы-
стро приняли.

- В этом году в Ве-
неции показали от-

реставрированную 
ленту Бернардо Бер-
толуччи «Двадцатый 
век». Она повлияла на 
«Сибириаду» или лю-
бые совпадения слу-
чайны?

- Должен признать-
ся, как раз когда 
мы с Валентином 
Ежовым писали 
сценарий «Сиби-
риады», в Москву 
приехал Берто-
луччи со своей 
картиной «Двад-
цатый век». Мы 
с Андреем Тар-
ковским посмо-
трели, и я ему 
сказал: «Теперь 
я наконец-то 
понял, как де-
лать «Сибириаду»!» Так 
что - грациэ милле, Бер-
нардо, прости, что украл 
твою идею!

- Ну кто не крал 
идей!

- Мне нравится, как 
сказал Игорь Стравин-
ский: «Талант заимству-
ет, гений крадет!»

«Роль Юлии 
Высоцкой всегда 
очень большая»
- Вы сейчас в Ита-

лии снимаете фильм 
о Микеланджело Буо-
нарроти. Почему имен-
но о нем?

- Прошло 10 лет с тех 
пор, как я начал изучать 
феномен Микеландже-
ло. Когда закончил сце-
нарий, то обнаружил, 

что написал вторую се-
рию «Андрея Рублева».

Меня интересует 
человеческое в гение. 
Кроме всего проче-
го, конечно, я покорен 
великой итальянской 
культурой. Может быть, 

сейчас задену 

честь веронцев, но фло-
рентийцы говорят так: 
«70 процентов миро-
вой культуры сделано в 
Италии, а 70 процентов 
итальянской - во Фло-
ренции». Знаете, попро-
бовать сделать фильм 
о великом гении в то 
время, как у многих Мо-
царт ассоциируется с 
шоколадом из Австрии, 
а Микеланджело - с 
мужским одеколоном, 
на мой взгляд, очень 
важно.

- Да, но тогда дол-
жен быть масштаб!

- Сегодня снимать 
фильмы такого масшта-
ба, безусловно, не так 
просто. Если картина не 
на английском языке и 
без голливудских звезд, 
а большинство ролей 

исполняют вообще не 
актеры, то ждать огром-
ной кассы сложно. Но 
российская сторона 
смогла найти значи-
тельные средства, и мы 
делаем большой фильм 
о Микеланджело, что 
само по себе, конечно, 
огромное счастье.

Вы знаете, когда я 
писал сценарий, меня 
зацепило четверости-
шие Микеланджело, 
которым он ответил на 
эпиграмму Джованни 
Строцци, которую тот 
написал на «Ночную 
статую» усыпальницы 
Медичи. Привожу:

Отрадно спать - 
отрадней камнем 

быть.
О, в этот век - 

преступный  
и постыдный -

Не жить, 
не чувствовать -

удел завидный...
Прошу: молчи - 

не смей меня будить.
Как вы думаете, по-

чему гений испытывал 
стыд и позор?

- А не опасаетесь, 
что итальянцы с вас 
строго спросят за Ми-
келанджело?

- Я свой фильм на-
звал «видения» - это 
был популярный жанр 
в XIII-XIV веках. Дан-
те написал свою «Бо-
жественную комедию» 
как раз в этом жанре, 
там любые характеры 
из любых эпох. Так что 
историки искусства мо-
гут расслабиться, угро-
жать мне бессмысленно.

- А языковой барьер 
не мешает? Вы 
ведь снимаете 
на итальянском 
языке, с ита-
льянскими акте-
рами...

- Снимать мож-
но на итальянском, 
французском, ан-
глийском - важно 
иметь отношение. 
Можно говорить 
на одном языке и 
абсолютно не пони-
мать друг друга. А я 

все-таки немножко вла-
дею языком. И Юлия 
болтает.

- Жене дали в «Гре-
хе» хотя бы малень-
кую роль?

- Ее роль всегда 
очень большая. Немно-
го потерпите, скоро все 
узнаете.

- В Италии комфор-
тнее снимать, чем в 
России?

- Чтобы понять раз-
ницу, достаточно по-
смотреть на уличное 
движение. В Америке 
останавливаются на 
красный, в Неаполе 
едут на красный. А в 
России едут в любом 
случае.

Катерина Мигулина, 
Верона

100-летие революции 80-летний Андрей Кончаловский 
встретил в Италии. У них с Юлией Высоцкой свой дом под 

Флоренцией, к тому же сейчас режиссер приступил к работе 
над новым фильмом с рабочим названием «Грех» - о великом 

художнике и скульпторе Микеланджело Буонарроти. 
Тем не менее Андрей Сергеевич нашел время, чтобы 

выбраться в Верону, где проходил кинофестиваль 
«Десять дней, которые потрясли столетие», посвященный как 

раз Октябрьской революции.
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Лауреат национальной премии «Золотой Водолей».
Знаменитая не только в России, но и за рубежом.

  Обладает уникальным 
наследственным даром.
 Предскажет судьбу по линиям руки 

и книге судеб.
 Снимает порчу, 

сглаз, родовое прокля-
тие, венец безбрачия старинными 
церковными обрядами.

 Поможет в решении жизненных 
проблем.

 Мощная помощь в бизнесе, карьере 
и  материальном благополучии.

ВЕДЕТ ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ.

ЗНАМЕНИТАЯ ЯСНОВИДЯЩАЯ
ГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯ
ВОЗВРАТИЛАСЬ ИЗ СВЯТЫХ МЕСТ

 Т. 8 (495) 772-18-81
Официальный сайт   www.gvishnevskaya.ru. 

Ре
кл

ам
а

Напомним, что поводом 
для резкого высказыва-
ния стала обида Дюжева 
- в аэро порту его не про-
пустили, хотя летел биз-
нес-классом, отправили в 
конец очереди, да еще и 
насмехались.

«Возможно, резкие сло-
ва были связаны с плохим 
самочувствием», - пожале-
ла коллегу Любовь Толка-
лина. Более эмоционально 
отреагировал худрук МХТ 
им. Чехова, где служит 
Дюжев. «Подобные вы-
сказывания есть признак 
дурного воспитания либо 
малообразованности», - 
сказал Олег Табаков.

- С Димой мы знакомы 
более 15 лет - еще 
со времен съемок в 
нашумевшей «Бри-
гаде», - рассказывает 
постановщик трю-
ков, каскадер Вале-
рий Деркач. - Он от-
крытый, улыбчивый, 
всегда спокойный и 
сдержанный. Кстати, 
резко контрастиро-
вал с эмоциональным 
Сергеем Безруковым, 
впрочем, Сергей Ви-
тальевич сейчас стал 
куда более сдержан-
ным, видимо, статус 
обязывает. Но ни у 
Димы, ни у Сергея за 

все эти годы я не замечал 
каких-либо проявлений 
звездной болезни. В 2010-м 
я помогал Диме на съем-
ках его режиссерского де-
бюта - фильма «БратИя». 
Он посолиднел, возмужал. 
А также стал очень веру-
ющим. Поэтому я неска-
занно удивился, узнав о его 
некорректных высказыва-
ниях. Сложно сказать, по-
чему Дима сорвался, но на 
него это совсем не похоже. 
Возможно, у него какой-
то эмоциональный 
срыв, так что не 
судите строго, с 
каждым может 
случиться.

КСТАТИ
О своей работе в Театре 
сатиры 70-х «МН» рассказал 
рабочий сцены, попросивший 
не называть его фамилию: 
полвека назад он был 
студентик и подрабатывал, 
а сейчас - ученый-эколог с 
именем:

- В этом смысле Ан-
дрей Миронов мне за-
помнился. Театральный 
буфет, обеденное время. 
Он заходит и с высоко-

мерным видом про-
плывает в самое 

начало очереди - 
мол, я тут глав-
ный. Миронов 
действитель-
но был не-
обыкновенно 
знаменит в те 

годы. Но, со-
гласитесь, это 

не повод отно-
ситься к рядовым 

сотрудникам театра 
как к мухам. Не при-
помню, чтобы кто-либо 
делал ему замечания. 
Были и другие истории, 
и не только с Мироно-
вым, из-за которых я 
страшно разочаровал-
ся в некоторых народ-
ных кумирах.

Марта 
Черемнова

Наконец-то 45-лет-
ний Малахов стал отцом! 
Мальчик весом 4 кило-
грамма и ростом 52 санти-
метра родился на прошлой 
неделе в подмосковном 
госпитале «Лапино», где 
появляются на свет на-
следники наших знамени-
тостей. Андрей на родах 
не присутствовал, ждал в 
соседней комнате. И бук-
вально через несколько 
минут после того, как ре-
бенок родился, смог взять 
его на руки и поцеловать 
жену.

Этого события поклон-
ники Андрея ждали шесть 
лет - с того самого дня, 
как стало известно, что 
он женился на Наталье 
Шкулевой, дочке своего 
босса, владельца крупно-
го издательского холдин-
га. Красивую свадьбу они 
сыграли в Версале, но еще 
долгое время многие не 
могли поверить, что семья 
у Малахова настоящая, а 
не ради пиара. Тем более 
что Наталья и Андрей не 
скрывали, что вместе по-

стоянно не живут - у каж-
дого своя квартира.

Однако недавно стало 
известно, что два года назад 
супруги потеряли еще не-
рожденного малыша - у На-
тальи на ранних сроках про-
изошел выкидыш. Поэтому 
нынешнюю беременность 
пара тщательно скрывала. 
О грядущем пополнении в 
семье стало известно лишь 
в августе, когда Андрей 
ушел с Первого канала. 
Тогда появились слухи, что 
он решил взять декретный 
отпуск и сесть дома.

Бросать работу Малахов 
не стал. Более того, даже 
рождение малыша сделал 
темой очередного выпу-
ска своего шоу. Родители 
не смогли сами придумать 
имя первенцу и решили 
провести голосование в 
телеэфире. Какой вариант 
в итоге Андрей с Натальей 
выбрали, станет известно 
лишь после того, как ма-
лыш получит свой первый 
в жизни документ - свиде-
тельство о рождении.

Ольга Лесина

Малахов попросил 
совета у страны

Даже рождение собственного ребенка Малахов 
умудрился превратить в шоу! Имя первенцу 
телеведущего выбирали всей страной.

Коллеги 
заступились 
за Дюжева

Неоднозначное высказывание Дмитрия 
Дюжева, заявившего, что зритель 
«заслуживает той лабуды и туфты на 
экране, которую ему показывают», 
разделило звездную тусовку. Одни 
критикуют, вторые заступаются: 
мол, не надо клевать артиста, давайте 
разберемся в мотивах.
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Среди артистов лю-

дей со сложным и порой 

несдержанным характе-

ром, разумеется, хватает. 

Об этом многое могут рас-

сказать сотрудники съемочных 

и театральных площадок - гримеры, 

костюмеры, декораторы... Но они в силу 

корпоративной этики не выносят «сор из 

избы». Только в узком кругу жалуются, на-

пример, на Дмитрия Харатьяна, Алексея 

Панина, Владимира Вдовиченкова, Павла 

Майкова. Из старшего поколения, говорят, 

тяжело работать с Леонидом Куравлевым. 

Но его жалеют - все-таки похоронил жену. 

Ну и прощают - за талант.
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Еще несколько месяцев 
назад Дана мечтала о том, 
что на телевидении ей до-
верят социальный проект, 
например о проблемах с 
зависимостями. Но не слу-
чилось.

- Стабильных предложе-
ний, которые заслуживали 
бы внимания, пока нет. По-
этому Дана решила остаться 
в Таиланде еще на некоторое 
время. На какой срок, пока 
неизвестно, - рассказал нам 
куратор лечения теледивы, 
председатель правления На-
ционального антинаркоти-
ческого союза Никита Луш-
ников.

Известно, что во время 
недельного приезда в сто-
лицу Борисова встречалась 
с дочерью Полиной. Прове-
ли вместе несколько дней, 
съездили в музей на экскур-
сию и в зоопарк.

- Отношения, прежде 
сложные, налаживаются. 
Чего не скажешь об отно-
шениях Даны с ее мамой 
Екатериной Ивановной. На-
сколько мне известно, после 
того эфира на Первом кана-
ле, где она объявила на всю 
страну о проблемах Даны, 
они не встречались, - гово-
рит Лушников.

М.Ч.

Дана опять улетела
Дана Борисова вернулась из Таиланда, где проходила 

реабилитацию от наркозависимости, в Москву. Но 
ненадолго - через неделю вновь улетела в теплые края. 

Говорит: чем дальше от Москвы, тем ей спокойнее. 
К тому же тут у телеведущей нет работы, а значит, и 

повода задерживаться.
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- Мария, о вас все 
чаще пишут в звезд-
ной хронике. Ощу-
щаете себя светской 
львицей?

- Ни в коем случае. Я 
вообще к этому миру 
имею очень опосре-
дованное отношение 
- уважительное, созер-
цательное. Никогда не 
была светской львицей, 
всегда являлась сотруд-
ником Министерства 
иностранных дел. По-
являясь на подобных 
мероприятиях, чув-
ствую себя практиче-
ски как Золушка на 
балу. И не вижу особой 
для себя светскости в 
том, что встречаюсь с 
прекрасными профес-
сионалами, актерами и 
режиссерами, которые 
воплощают на экране 
нашу мечту.

- Но при этом вы, 
пожалуй, самая звезд-
ная из госчиновников. 
Как так вышло?

- Я не совсем с этим 
согласна. У нас в стра-
не большое количе-
ство людей, которые 
не просто известны, а 
являются настоящими 
авторитетами в про-
фессиональной среде. 
Просто у меня работа 
такая - быть на виду, 
озвучивать какие-то 
вещи.

- Вам льстит вни-
мание прессы, которая 
активно фотографи-
рует вас, обсуждает 
наряды?

- Оно может льстить 
только человеку, ко-
торый к такому вни-
манию не привык. Для 
меня же это очень 
большая ответствен-
ность, потому что всег-
да надо быть в форме, 

готовой к любому во-
просу.

- Вы всегда очень 
элегантно выгляди-
те. У вас есть личный 
стилист, имиджмей-
кер?

- У нас в министер-
стве каждый сам от-
вечает за свой имидж 
- платья никто специ-
ально не привозит. 
Кстати, я предпочитаю 
наряды от российских 
модельеров. После 
того как в нашей стра-
не началась программа 
импортозамещения, 
появилось много ин-
тересных российских 
дизайнеров. А платье 
к церемонии открытия 
Московского кинофе-
стиваля летом этого 
года я и вовсе приду-
мала сама. Есть заме-
чательная российская 
компания, которая вы-
пускает дизайнерскую 
одежду в неоклассиче-
ском стиле. Я обрати-
лась к ним, объяснила 
свою идею, и они ее во-
плотили. Вообще, наря-
дов у меня в гардеробе 
не так много, но доста-
точно для того, чтобы 
не выходить в свет в од-
ном и том же.

- Ну хотя бы с при-
ческой и макияжем 
вам помогают? Все-
таки когда делаете 
политические заявле-
ния, весь мир на вас 
смотрит.

- Крашусь я сама, а 
прическу делаю в па-
рикмахерской. Если 
предстоит брифинг, то 
перед началом я про-
сто укладываю волосы. 
Если же идет съемка в 
телевизионной студии, 
то там, в гримерке, име-
ется все необходимое 

плюс всегда рядом спе-
циалисты, которые по-
могут. Повторюсь, я не 
поп-звезда, а чиновник, 
и стилистов-имидж-
мейкеров у меня нет. 
Как нет ни поваров, ни 
лакеев - дома готовлю 
сама.

- Вы упомянули фе-
стиваль. Скажите, а 
с президентом вы дру-
жите? Имею в виду 
Никиту Михалкова.

- Его можно уважать, 
любить, восхищаться 
им. Дружат же с ним 
совершенно великие 
люди. А меня он иногда 
одаривает своим вни-
манием.

- Однако на откры-
тии ММКФ прозву-
чала написанная вами 
песня...

- Я никогда не го-
ворила и не скажу, что 
пишу песни. Эта ком-
позиция была лишь 
выплеском эмоций. А 
они проявляются по-

разному: иногда в тан-
це, иногда в текстах. И 
я не называю это сти-
хами. Стихи - это Пуш-
кин, Бальмонт, Ахмато-
ва. А у меня - тексты, 
которые могут быть 
смешными, саркасти-
ческими, грустными. 
Удивительное в этой 
истории то, что, ког-
да больше года назад 
я опубликовала текст, 
люди начали мне при-
сылать свои варианты 
музыки, настаивая, что 
это песня. Свой вари-
ант прислала и турк-
менский композитор 
Марал Якшиева. По-
том случайно в разго-
воре с Максимом Фаде-
евым я рассказала про 
это и предложила сде-
лать какую-то профес-
сиональную историю. 
И он буквально через 
пять минут ответил: 
«Я ее беру - предложу 
Наргиз».

Иван Попельнюхов

Причиной тако-
го заявления стали 
шесть проверок, про-
шедшие за последний 
год в театре «Сати-
рикон», которым ру-
ководит Константин 
Аркадьевич.

По словам Райкина, 
эти проверки - не что 
иное, как месть за его 
заявление на прошло-
годнем съезде Союза 
театральных деятелей. 
Напомним, что тогда 
речь шла о цензуре и 
несвободных услови-
ях, в которых вынуж-
дена существовать те-
атральная отрасль.

- В течение всего 
года идут прокурор-
ские проверки, - уже 
сейчас говорит Рай-
кин. - Они не выявили 
никаких серьезных на-
рушений. Там какие-
то мелкие замечания, 
которые всегда быва-
ют, но никаких серьез-
ных нарушений нет. А 
почему же тогда все-
таки шесть проверок? 
Их причина - не жела-
ние навести порядок и 
дознаться до истины, а 
это месть и наказание, 
которым хочет под-
вергнуть меня и мой 
театр мой непосред-
ственный начальник 
министр культуры 
Владимир Мединский.

Минкульт тут же на 
слова Райкина отреа-
гировал. Замминистра 
Владимир Журавский 
рассказал о том, что 
ведомственных про-

верок было две, и 
они выявили «конф-
ликт интересов» при 
строительстве нового 
театрально-гостинич-
ного комплекса «Са-
тирикона».

Скандал закрутил-
ся в тугой узел, и ра-
зобраться в том, кто 
прав, довольно труд-
но. Вот как проком-
ментировал данную 
ситуацию первый 
заместитель пред-
седателя Союза те-
атральных деятелей 
Евгений Стеблов:

- Я вообще не пони-
маю, почему Костя так 
эмоционально реаги-
рует на эти проверки. 
Ну идут проверки в 
театре. И дальше что? 
Все театры проверя-
ют, это нормально. 
Какой-то контроль со 
стороны государствен-
ных органов должен 
же быть. И потом, Рай-
кин всегда находился 
в очень лояльных для 
него условиях. Ему 
всегда шли навстречу 
и делали много префе-
ренций. Ему не нуж-
но жаловаться. Он в 
более выигрышном 
положении, чем неко-
торые другие руково-
дители театров. Чест-
но говоря, я не очень 
понимаю, почему он 
так себя ведет и по-
зволяет себе вот такие 
выпады в адрес мини-
стра культуры.

Ксения Позднякова

Заслуженный артист 
России, великолепный 

баянист и композитор 
Геннадий Шишлин 

приглашает на свой 
творческий вечер 

«Закружила бесстыжая 
осень...», который 

пройдет в Зеркальном 
зале Москонцерта 

на Пушечной.
«Искупай меня, 

Русь, в омутах», «Не 
могу я жить без этой 

женщины», «Поздняя 
любовь»... Зрителя за-
кружит «песенный ли-
стопад», наполненный 
лирикой и любовью к 
женщине. В концерте 
также прозвучат из-
вестные и любимые 
песни советской эпохи, 
которые согреют вас 
теплом и душевностью, 
ностальгией и новыми 
эмоциями и размышле-
ниями...

В концерте примут 
участие заслуженная 

артистка России Вален-
тина Воронина, лауреат 
международных кон-
курсов Татьяна Сороки-
на, Московский театр 
«Варьете» с прекрас-
ными танцевальными 
номерами. Ведущая ве-
чера - дочь композито-
ра, молодая артистка 
Анастасия Шишлина. 
Так что зрителей ждет 
творческая и душевная 
семейная атмосфера. 
Осень жизни как под-
ведение итогов и оча-

рование очей - такой 
философский смысл 
Геннадий Шишлин вло-
жил в название новой 
программы.

Специальный гость 
вечера - харизматич-
ный поэт-песенник 
Виктор Пеленягрэ до-
бавит поэзии в музы-
кальный вечер.

Концерт состоится 
1 декабря 2017 г. по адре-
су: метро «Кузнецкий 
Мост», ул. Пушечная, 
д. 4, стр. 2. Начало в 19.00.

«Проверки в театрах - 
это нормально»

Имя Константина Райкина снова в скандальной 
хронике. Известный актер и режиссер призвал 
театральное сообщество ни много ни мало 
«урезонить» министра культуры Владимира 
Мединского. 

Осенью станет теплее

Мария Захарова:  «Чувствую себя
Золушкой на балу»

«Директор департамента печати и информации Министерства иностранных дел РФ» - 
вот так сухо на казенном языке называется ее должность. Но Мария Захарова - чиновник 

отнюдь не кабинетный. Сегодня блистает на красной дорожке кинофестиваля, завтра 
раздает призы на музыкальной премии. При этом сама «русская антиПсаки», как величают 

за глаза Захарову, звездой себя вовсе не считает.
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Новый закон, принятый 
конгрессом США, огра-
ничивает возможность 

Трампа снять санкции с 
РФ. Чего на самом деле 
опасается Запад со сто-

роны России и какие санк-
ции переживала наша 

страна за свою историю? 
Об этом «Миру новостей» 

рассказал доктор наук, 
первый вице-президент 

Международной ака-
демии менеджмента и 

Вольного экономического 
общества России, ака-

демик РАЕН, профессор 
Виктор КРАСИЛЬНИКОВ.

Пират царя Ивана
- О дате введения первых 

экономических санкций по от-
ношению к России со стороны 
Западной Европы известно 
точно, - говорит Виктор На-
умович. - Это 1558 год. Тогда 
первый русский царь Иван 
Грозный начал Ливонскую 
войну, стремясь пробиться к 
Балтийскому морю. Тогда же 
началась и первая информа-
ционная война. На специ-
ально выпущенных листках 
в пяти крупных городах Ев-
ропы стали тиражироваться 
ужасные рассказы об Иване 
Грозном и о России, о жесто-
ких нравах и рабском поло-
жении населения.

Одним из отцов эконо-
мических санкций против на-
шей державы можно считать 
герцога Альбу - испанского 
наместника в Нидерландах, 
прославившегося своей пре-
дельной жестокостью в рас-
правах с населением. Только 
за первый год своего намест-
ничества он лично подписал 
1800 смертных приговоров. 
Так вот в 1570 году герцог 
Альба на франкфуртском 
съезде европейских госуда-
рей, входивших в Священную 
Римскую империю (было их 
более 500), предложил запре-
тить экспорт в Московию 
меди и бронзы, из которых 
тогда делали пушки. Кстати, 
русская артиллерия тогда счи-
талась лучшей в мире.

Россия начинала большое 
строительство по всей стра-
не. Возводились первые ка-
менные крепости, к примеру 
Ивангород на реке Нарве. 
Развивались промышлен-
ность, ремесла, кузнечное 
дело, торговля и т.д. Но своих 
мастеров не хватало, поэто-
му приглашали иностранцев. 
Россия, в свою очередь, экс-
портировала в Европу пше-
ницу, лес, лен, знаменитые 
русские меха. (Запад тогда 
не решился наложить санк-
ции на русские меха - слиш-
ком уж они были популярны 
среди европейской знати.)

Иван Грозный решил, что 
нужно принять ответные 
меры. Тогда и появился некий 
датский мореход, а попросту 
говоря, пират, которому рус-
ский царь выдал так называ-

емую каперскую грамоту на 
потопление кораблей враж-
дебных стран, промышляв-
ших вблизи русских берегов. 
Это была распространенная 
европейская практика: тог-
дашние правители выдавали 
каперские грамоты, которые 
позволяли английским пи-
ратам топить испанские ко-
рабли, а испанским пиратам 
- английские. Датчанин на 
службе русского царя устро-
ил такой фантастический 
разбой в Балтийском море, 
что просто перекрыл Балти-
ку. Иван Грозный был очень 
доволен действиями своего 
морского разбойника.

«Развод» 
с Наполеоном

- Потом популярным ин-
струментом санкций ста-
ли морские блокады...

- Они получили широкое 
распространение в XIX веке. 
Так, экономической предпо-
сылкой к обострению полити-
ческих отношений между Рос-
сией и Францией был вопрос 
о континентальной блокаде, 
установленной Наполеоном 
по Тильзитскому мирному до-
говору (1807 г.) в отношении 
Англии. Основными торговы-
ми партнерами Великобри-
тании в тот период были ее 
обширные колонии по всему 
миру, обе Америки и Россия.

Потерпев жестокое по-
ражение под Аустерлицем, 
Россия была вынуждена под-
писать унизительный Тиль-
зитский мир. Одним из усло-
вий его было присоединение 
к континентальной блокаде 
Великобритании. Российская 
империя вела тогда ожив-
ленную торговлю с Англией: 
ввозила металлы, оружие и 
снаряжение, колониальные 

товары, пряжу, хлопок и пр., 
а экспортировала продукты 
сельского хозяйства, лес, лен 
и знаменитые меха. Поэтому 
блокада Англии для России 
была крайне невыгодна. Это 
усилило расстройство финан-
сов страны, которые и без 
того были в не очень бла-
гополучном состоянии. 
За время континенталь-
ной блокады курс ассиг-
национного рубля по от-
ношению к серебряному 
упал с 67 копеек в 1806 г. 
до 25 копеек в 1811 г. По-
этому постепенно Россия 
стала ослаблять свое уча-
стие в блокаде Велико-
британии, что вызвало 
гнев Наполеона.

- К чему это приве-
ло, всем известно...

- Да, к походу армии 
Наполеона в Россию 
и Оте чественной вой-

не 1812 года. После 
окончательной по-
беды над Наполеоном в 
ходе Венского конгресса 
(1815 г.) Англия предложи-
ла навесить на Францию 
огромные контрибуции, 
но император Александр I, 
безусловно, доминировав-

ший на конгрессе, благородно 
отверг эту репрессалию (так 
в международном праве назы-
вают правомерные принуди-
тельные меры. - Ред.).

Глобальный 
«сельсовет»

- Ну нынешние мировые 
лидеры благородством не от-
личаются. А санкции к России 
вообще говорят о какой-то 
растерянности сильных мира 
сего перед новыми реалиями.

- Словосочетания «повы-
шенная турбулентность» и 
«глобальная неопределен-
ность», которыми прежде опе-
рировали лишь специалисты 
в области прогнозирования, в 
последние годы прочно вошли 
в лексикон экономистов, по-
литиков и бизнесменов. «Мы 
живем в нелинейное время, на 
пороге вообще какой-то но-
вой модели жизни, и даже са-

мые-самые проницательные 
люди находятся в большой 
растерянности», - говорит ди-
ректор Института экономи-
ки РАН Руслан Гринберг. Он 
сравнивает современный мир 
с «большой деревней», кото-
рая требует «сельсовета» в 

виде наднациональных регу-
ляторов мировой экономики. 
А его, «сельсовета», нет. Пере-
стают действовать все усто-
явшиеся политические и эко-
номические закономерности. 
По мнению академика РАН 
Александра Дынкина, «можно 
говорить о том, что христи-
анская цивилизация, которая 
доминировала на протяжении 
последних 500 лет, сегодня уже 
не универсальна, из историче-
ской тени вышли другие ци-
вилизации - Китай, Индия, ис-
ламский мир. Там совсем иная 
культура, иная история, иные 
принципы социального сце-
пления между людьми: кланы, 
все еще сильные родоплемен-
ные связи, территориальные 
землячества имеют в их глазах 
большую ценность, чем стан-
дарты европейского социума».

В силу своего географи-
ческого положения наша 
страна представляет собой 
свое образную ось жизненной 
взаимосвязи цивилизаций 
Востока и Запада, так как 
объединяет основные транс-
портные, торговые, информа-
ционные, политические и дру-
гие виды взаимодействия двух 
укладов общественной жизни.

Русская 
альтернатива

- Соцопросы показы-
вают, что значительная 
часть россиян высказыва-
ет сомнения в самом факте 
цивилизационной принад-
лежности России к Европе. 
А Европа, мягко говоря, не 
видит внутри себя Россию...

- В российском обществе 
сложилось устойчивое мне-
ние, что европейцы относятся 
к своему партнеру на востоке 
исключительно утилитарно. 

Мол, их мало интересуют ин-
теллектуальные достижения 
и культурный потенциал Рос-
сии. Только ресурсы. Свыше 
70% россиян полагают, что 
Европа заинтересована ис-
ключительно в российских 
природных богатствах.

Представления элитных 
групп и общественного мне-
ния стран Запада в отноше-
нии России сильно эволюци-
онировали - от ее восприятия 
как страны второго эшелона 
до признания в качестве воз-
рождающейся великой дер-
жавы. В этом возрождении 
многие западные аналитики 
видят угрозу Западу. Причем 

не экономическую и даже 
не военную! А, как пола-
гает британский социолог 
Дэвид Лэйн, в качестве 
противовеса экспансии 
западных идей. Опасения 
западных стран связаны с 
тем, что Россия подобно 
Советскому Союзу, слу-
жившему источником аль-
тернативной культуры, по-
литических институтов и 
системы ценностей, может 
предложить миру свою 
модель развития. Причем 
у этой модели и на Запа-
де вполне могут найтись 
сторонники. Вот в чем их 
опасения.

Старый мир 
сломлен

- Но речь пора вести не 
столько о разных системах 
ценностей, сколько о сохране-
нии самой жизни на Земле...

- Современный мир как ни-
когда нуждается в защите от 
глобальных катастроф. На-
стоящему и будущему зем-
ной цивилизации угрожают 
многие факторы: истощение 
ресурсов биосферы, высокий 
уровень нищеты и бедности 
населения планеты, наличие 
оружия массового поражения, 
возможность столкновения 
цивилизаций, международный 
терроризм, наркоторговля, по-
явление новых болезней. Вы 
думаете, это всех волнует?

Современное общество 
делится на две совершенно 
разные группировки. Одна до-
вольна существующей струк-
турой, бесконтрольно пользу-
ется ее благами и ресурсами. 
Вторая (и это большинство 
населения планеты) недоволь-
на сложившимся порядком. И 
чтобы изменить его, должна 
приложить неимоверные уси-
лия. Предположить, что эти 
две группировки смогут соз-
дать какой-то общий мировой 
порядок, очень трудно. Люди 
думают совершенно о разных 
вещах и к разным целям стре-
мятся. В том же Евросоюзе 
одни готовы терпеть и рабо-
тать ради будущего, другие 
предпочитают покой при ну-
левой инфляции, исключаю-
щий возможность интенсивно-
го экономического развития.

Одно можно сказать опре-
деленно: старый мировой по-
рядок сломлен. Каков будет 
путь к новому мироустрой-
ству - вот в чем вопрос.

Александр Губанов

САНКЦИИ НАЧАЛИСЬ 
С ИВАНА ГРОЗНОГО

В ответ на санкции 
Иван Грозный нанял 
датского пирата и, по 
сути, перекрыл Балтику.

Тильзитский мир вынудил Россию 
поддержать блокаду Англии

Отец первых санкций 
против Московии герцог Альба
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Если в России 
обычно справля-
ются о здоровье и 
делах, то в других 

странах эта ри-
туальная фраза 
может звучать 
крайне необыч-
но, если пони-
мать ее бук-
вально. В Китае 
обычно спраши-
вают: «Ел ли ты 
сегодня утром 
рис?» Отвечать 
на него, как и 
на вопрос о де-
лах в России, не 
требуется, это 
лишь дань тради-
ции о голодных 
временах в этой 
густонаселенной 
стране. Японцы, 
в свою очередь, 
философски про-
износят: «День 

настал». В афри-
канской Ботсване, 
вечно страдающей 
от засухи, во время 
приветствия гово-
рят: «Пусть будет 
дождь!» Подозри-
тельно звучит при-
ветствие зулусов: «Я 
тебя увидел». Похо-
жим будет и перевод 
приветствия в неко-
торых странах Ев-
ропы. Немец спро-
сит: «Как идется?» 
Француз: «Как оно 
идет?» Итальянец: 
«Как стоишь?» По-
нятно, что речь идет 
о том, нормальны ли 
у человека дела, но 
все равно перевод 
этих приветствий 
слегка обескуражи-
вает.

Как шпионский 
пароль - отзыв зву-

чит приветствие в 
Малайзии: «Куда ты 
идешь?» В качестве 
ответа нужно не-
пременно сказать: 
«Погулять!» На 
Памире каждого 
встреченного чело-
века предостерега-
ют: «Бди! Не знай 
усталости». В то же 
время индейцы Се-
верной Америки 
шокируют непосвя-
щенных загадочным 
утверждением: «Ты 
- мое другое я». При 
этом самые позитив-
ные приветствия - в 
Гренландии, где жи-
тели констатируют: 
«Хорошая погода», в 
Иране: «Будь весел», 
арабы благородно 
пожелают: «Мир с 
тобой».

Самым коротким 
и в то же время са-
мым емким словом 
приветствия могут 
похвастать жители 
Таиланда. Это воз-
глас «Вааау!» При-
чем длительность 
его напрямую зави-
сит от того, насколь-
ко уважаем человек, 
к которому оно об-
ращено.

Не менее удивитель-
ный способ здороваться 
существует в Замбезии. В 
этой провинции Мозам-
бика с населением около 
4 млн человек в качестве 
приветствия следует хло-
пать в ладоши, приседая 
при этом.

Странный обряд при-
ветствия существует в 
Конго: жители там в ка-
честве приветствия про-
тягивают навстречу друг 
другу руки и дуют на них.

Но больше всего за-
падных путешествен-
ников удивляет манера 
здороваться, которая 
свойственна племенам, 
обитающим на границе 
пустыни Сахара. Ритуал 
приветствия начинает-
ся на расстоянии около 
100 м друг от друга. 
Аборигены замира-
ют на месте, а затем 
начинают скакать, 
прыгать и приседать. 
Это делается для того, 
чтобы понять, какие 
намерения по отно-
шению к ним испы-
тывает встретивший-
ся на дороге человек.

У коренных жи-
телей Египта в ка-
честве приветствия 
используется ладонь, 
приложенная ко 
лбу и развернутая в 
сторону того, с кем 
здороваются. Арабы 
для этой цели просто 
скрещивают руки на 
груди.

Лапландцы Край-
него Севера при 
встрече трутся носа-
ми. Оно и понятно: 

когда на улице минус 
50, все другие части 
тела надежно укутаны 
одеждой. Более жест-
ко действуют эски-
мосы. Они в качестве 
приветствия слегка 
ударяют друг друга кула-
ком по голове и плечам. 
Странную гримасу во 
время встречи друг с дру-
гом изображают на Тибе-
те. Сначала необходимо 
правой рукой снять го-
ловной убор, затем левую 
заложить за ухо и высу-
нуть язык. Смысл этого 
ритуала скрыт завесой 
прошлого.

Мило  выглядит при-
ветствие аборигенов Но-
вой Гвинеи кои-ри. Они, 
здороваясь, щекочут друг 
друга подбородком.

В США кроме 
традиционного ру-
копожатия среди 
мужчин принято па-
нибратское похло-
пывание по спине. 
Неоднократно на 
официальных при-
емах поприветство-
вать иностранных 
гостей подобным об-
разом пытался Ба-
рак Обама. Однако 
лидеры других госу-
дарств, как правило, 
неверно истолковы-
вали этот жест - как 
снисходительный. 
Во Франции при-
нято приветствие, 
во время которого 
даже малознакомые 
люди изображают 
символический по-
целуй, прикасаясь 
друг к другу щеками 

- дважды с каждой из 
сторон. Существует 
похожая традиция 
и в России. Правда, 
в нашей стране по-
добным образом 
здороваются лишь 
хорошо знающие 
друг друга люди. 
При этом поцелуй 
обычно настоящий, 
а не символический 
и делается трижды. 
Особой любовью к 
этому виду привет-
ствий, как известно, 
отличался Леонид 
Брежнев.

В Индии при 
встрече люди ува-
жительно скла-
дывают ладони у 
груди домиком и 
слегка кланяют-
ся. Популярны по-
клоны и в Китае, 
правда, в последние 

годы в стране по-
явился новый вид 
приветствия. Во 
время него китайцы 
поднимают над го-
ловой сцепленные 
замком пальцы рук 
и энергично трясут 
ими. Если же им 
надо проявить веж-
ливость по отноше-
нию к незнакомо-
му человеку, в ход 
идут аплодисменты. 
Причем чем боль-
ше уважения хотят 
выказать китайцы, 
тем продолжитель-
нее хлопки.

Забавно выгля-
дят поклоны веж-
ливости в Японии. 
Там нередко можно 
увидеть застывших 
на улице людей, со-
гнутых под прямым 
углом с вытянуты-
ми по швам руками. 
Это не боли в спине, 
а одно из наиболее 
популярных в стра-
не приветствий.

Поцелуи Старого Света
Развитые государства тоже способны удивить оригинальными традициями приветствия. 
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Оказать уважение? 
Раз плюнуть!

Вежливость, которой нас учат с детства, особенно важна 

при попадании в незнакомое общество. То, что в одной 

стране будет принято за приветствие, в другой окажется 

смертельным оскорблением. К Международному дню 

приветствий (21 ноября) «МН» выяснил, как здороваются 

в разных уголках мира.Вашу руку, 
товарищ!

Самым распространенным 
приветствием в 

современном мире 
является рукопожатие. 

Известно изображение, 
на котором вавилонский 

царь Мардук-закир-
шуми I жмет руку королю 

ассирийцев Салманасару 
III. Датируется это событие 
855 годом до н.э. Поводом 

для данного рукопожатия 
стала военная помощь, 

оказанная ассирийцами 
своим союзникам в 

Вавилоне.
С тех пор эта тради-

ция закрепилась при 
встрече знакомых, за-
ключении сделок и 
перемирия. Что неуди-
вительно: только так в 
древности воины могли 
показать свои добрые 
намерения и отсутствие 
оружия.

За долгие столетия, 
что мужчины пожима-
ют друг другу руки, в 
мире накопилось нема-
ло условностей относи-
тельно того, как должен 
происходить данный 
ритуал приветствия. В 
частности, когда здо-
роваются два человека 
разных возрастов, пер-
вым протянуть руку 
должен старший по воз-
расту. Тем самым он как 
бы приглашает молодо-
го человека в свое об-
щество. При этом моло-
дой человек не должен 
мешкать, протягивая 
руку в ответ, это может 
быть расценено как не-
уважение.

Нельзя подавать руку 
для приветствия сидя, а 
также с надетой на нее 
перчаткой. Само руко-
пожатие должно длить-
ся не больше 2-3 секунд, 
но при этом быть доста-
точно крепким.

В России не принято 
здороваться, протягивая 
руку через порог.

Интересно, что в 
нашей стране принято 
было жать руку только 
близким друзьям. При 
встрече малознакомо-
го человека обычно 
приподнимали шапку. 
Именно отсюда пошло 
словосочетание «ша-
почное знакомство».

Подготовил Дмитрий Соколов

Арабский «крест»
Самые странные традиции приветствовать друг друга 
существуют на Африканском континенте. В Кении 
представители народности акамба при встрече плюют друг 
в друга. В западном мире это сочли бы оскорблением, 
а в Кении плевок - символ большого уважения.
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друг к другу щеками ми
Эт
а 
по
неПароль - 

отзыв

Странными и нелепыми выглядят порой 
вопросы и фразы, которые люди в разных 
странах говорят во время приветствия.
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Головокружение 
встречается доволь-
но часто. Скажем, в 
США (там проводили 
тщательный анализ) 
с жалобами на него к 
врачам общей практи-
ки обращаются при-
мерно 2% пациентов 
репродуктивно-
го возраста и 
около 10% по-
жилых людей. 
Процент таких 
пациентов у 
неврологов в 
несколько раз 
выше.

В большей 
степени эта про-
блема возникает 
у представитель-
ниц прекрасной 
половины челове-
чества - они страдают 
головокружением в 2-4 
раза чаще.

Первобытное 
чувство

Чувство равновесия 
- одно из древнейших, 
оно позволяет уверен-
но чувствовать себя 
в окружающем мире. 
При его потере многие 
ощущают страх, а то и 
ужас. В поддержании 
равновесия участвует 
множество органов и 
систем: суставы, глаза, 
рецепторы кожи, ре-
цепторы, мышцы, вну-
треннее ухо.

Главной причиной 
головокружения явля-
ются проблемы с ве-
стибулярным аппара-
том. За рубежом такой 
тип головокружения 
называют вертиго. Не-
редко при этом бы-
вают тошнота, даже 
рвота, холодный пот. 
Если присутствуют та-
кие симптомы, скорее 
всего, не обойтись без 

консультации лора, 
особенно если состо-
яние сопровождается 
снижением слуха или 
шумом в ушах. Голово-
кружение может быть 
и довольно необыч-
ным - таким, что че-

ловек ощущает 
себя словно в 
состоянии под-
пития. Его главные 
симптомы - предоб-
морочное состояние, 
ощущение тревоги, по-
качивания.

«Однако первое, что 
должен исключить 
доктор при жалобах на 
головокружение - про-
блемы с вестибуляр-
ным аппаратом», - гово-
рит доктор Вахнина.

В чем причины?
Причинами голово-

кружения могут быть: 
лекарственная или 
алкогольная интокси-
кация (например, ее 
вызывают некоторые 
антибиотики или анти-
депрессанты), предоб-
морочное состояние, 
патологии суставов, 
множественная сенсор-
ная недостаточность, 
инсульт, хроническая 

недостаточность кро-
вообращения, опухоль, 
травмы и проч. 

«Чаще всего голово-
кружение встречается 
среди пожилых людей. 
Как ни странно, мы 
рекомендуем им чаще 
ходить, хотя в этой си-
туации они нередко бо-

ятся выходить 
из дома, 
- продолжа-
ет эксперт. 
- Если дома 

голо-

ва не кружится, а на ули-
це кружится - это уже 
странно. Нужна когни-
тивная терапия, которая 
поможет справиться с 
этой фобией. Измене-
ние суставов (например, 
тазобедренного) тоже 
может вызвать у пожи-
лых головокружение. 
А иногда даже инсульт 
проявляется только че-
рез сильные головокру-
жения. Грамотный врач 
обязательно рассмо-
трит все эти возможные 
проблемы».

Как лечить?
Разумеется, лечение 

головокружения будет 
зависеть от основной 
причины. Есть группа 
препаратов, которые 
снимают симптомы. К 
сожалению, их не реко-
мендуется пить систе-
матически - они могут 
вызывать неприятные 
побочные эффекты. 
Есть также средства, 
которые позволяют 
адаптировать систему 
равновесия и улучшить 
функцию мозговых 
центров (самый извест-

ный из этой группы 
препаратов - кавин-

тон). Такие лекарства, 
напротив, нужно пить 
курсом.

Еще одна важная 
мера в лечении - спе-
циальная гимнастика, 
основанная на трени-

ровке движения 
глаз. Можно, 
например, сле-
дить глазами за 
перемещениями 
мячика. Или на-
клеить на зерка-
ло кусочек пла-
стыря и следить за 
ним, поворачивая 
голову.

Есть такая ме-
тодика, как метод 
биологической об-

ратной связи (БОС): 
на экране пациенту 
предлагается следить 
за движениями того 
же виртуального мя-
чика. Так тренируется 
равновесие. И, конечно, 
врачи советуют не за-
бывать о физической 
активности. Даже полу-
часовая ходьба в день 
значительно снизит ве-
роятность повторных 
головокружений.

Отчего голова 
идет кругом?
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Многим пациентам, 
пережившим эту со-
судистую катастрофу, 
приходится буквально 
заново учиться ходить 
или просто вставать с 
постели. Лучше всего 
это, конечно, делать с 
помощью специальных 
тренажеров, которые 
есть в ряде реабилита-
ционных центров стра-
ны. Некоторые из них 
напоминают фрагмен-
ты лестниц с возможно-
стью регулировки высо-
ты ступеньки.

С помощью реаби-
литационных меропри-
ятий реально восстано-
вить до 70% утраченных 
функций.

Существуют специ-
альные тренажеры и 
для тренировки мелкой 
моторики рук. «Не-
которые основаны на 
принципе зеркальной 
терапии. Допустим, у че-
ловека после инсульта 
атрофировалась одна 
рука. И вот человек кла-
дет руки в оба отдела 
маленького деревянно-
го ящичка с зеркальной 
перегородкой. Но видит 
пациент лишь рабочую, 
которая отражается в 
зеркале, и ему кажется, 

что двигаются обе руки. 
Мозгу тоже так кажет-
ся, и он начинает посы-
лать импульс по нерв-
ным окончаниям. Так 
начинает потихоньку 
восстанавливаться дви-
гательная активность», 
- объясняет доктор Тер-
новой.

Если говорить о за-
нятиях в спортзалах, то 
доктор рекомендует за-
нятия не с гантелями, а 
с резинками, которые 
позволяют тренировать 
мышцы с различными 
нагрузками. 

Кстати, российским 
ученым есть чем по-
хвастать в области ре-
абилитации инсульта. 
Они разработали ком-
пьютерную программу 
«Нирвана». Она проеци-
рует на стены и пол по-
мещения виртуальную 
реальность и аватар па-
циента. В зависимости 
от ситуации предлагают-
ся различные сценарии 
действий. Например, от-
бивать мячи, попытаться 
покормить собачку, по-
ходить по каменистому 
морскому дну. Програм-
му можно установить 
на любую игровую при-
ставку дома.

Подготовила Арина Петрова

Как восстановиться 
после инсульта
Реабилитацию после инсульта начинать нужно 
сразу же. Если упустить первые три месяца после 
удара, потом усилия станут бесполезными, говорит 
заведующий отделением Центра медицинской 
реабилитации университетской клинической 
больницы №2 Константин Терновой.

С головокружением хоть раз в жизни 
сталкивался каждый. В одних случаях оно 

является временной неприятностью, в 
других - симптомом заболеваний, иногда 

весьма серьезных. Разобраться в этом 
«МН» помогла доцент кафедры неврологии 

и нейрохирургии Первого МГМУ им. 
Сеченова, невролог Наталья Вахнина.
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Самые тяжелые го-ловокружения вызы-вает болезнь Менье-ра, которой страдал Ван Гог. Именно по этой причине он от-резал себе ухо.
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Если заряд аккумулятора 
вашего гаджета садится 

настолько быстро, что 
его не хватает даже на 

день, возможно, вы сами 
негативно «влияете» на 

уровень батареи. 
А именно:

Не чистите порт 
для зарядки. 
В гнезде для зарядки мо-
гут скапливаться пыль и 
грязь. Для очищения ис-
пользуйте ватную палочку 
с заостренным концом или 
зубочистку.

Ставите яркие 
фотообои. 
Проверяя время, получен-
ные сообщения или пропу-
щенные звонки, вы посто-
янно смотрите на главный 
экран смартфона, а там яр-
кие, разноцветные застав-
ки, которые изрядно съеда-
ют заряд. Чтобы сократить 
энергозатраты, используй-
те черно-белые обои.

Постоянно держите 
телефон в руках. 
Тепло от ваших рук спо-
собствует еще большему 
перегреву батареи и, как 
результат, снижению энер-
гии.

Включаете автомати-
ческий поворот 
экрана. 
Отключите функцию 
«Автоматический пово-

рот экрана», включайте ее 
только при необходимо-
сти. Дело в том, что за дан-
ную функцию отвечает ак-
селерометр - специальный 
датчик, который расходует 
большое количество элек-
троэнергии.

Не отключаете 
фоновые программы. 
Проверяя инстаграм, мес-
сенджеры и другие при-
ложения, не просто свора-
чивайте их, а закрывайте, 
нажимая на крестик, чтобы 
работающие в фоновом ре-
жиме программы не съеда-
ли заряд батареи.

Выбираете 
максимальную 
яркость экрана. 

Находясь в помещении, 
снижайте яркость экра-
на хотя бы на 30-40%. 
Обычно такой подсвет-
ки вполне достаточно, 
чтобы нормально видеть 

информацию на дисплее. 
Вне помещения тоже не 
ставьте яркость на макси-
мум, а используйте функ-
цию «На улице», которая 
позволит нормально рас-
смотреть экран даже на 
солнце и самостоятельно 
отключится через 15 ми-
нут.

Включаете 
вибровызов. 
Эта функция быстро разря-
жает батарею. Старайтесь 
использовать ее только 
при крайней необходимо-
сти. В других случаях ис-
пользуйте звуковой режим 
или полностью отключай-
те звук.

Не пользуетесь 
автоблокировкой. 
Настройте автоматиче-
ское отключение экрана 
смартфона. Выберите ми-
нимальное время для бло-
кировки.

Включаете GPS, 
Bluetooth и Wi-Fi. 
Если в данный момент 
вы не пользуетесь этими 
функциями для определе-
ния местоположения или 
передачи данных, отклю-
чите их.

Не отключаете 
телефон. 
Чтобы аккумулятор про-
служил дольше, отключай-
те свой смартфон на ночь. 
Батарея охладится и даст 
возможность избежать 
глюков в работе гаджета.

Подготовили Елена Хакимова и Евгений Малякин
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Покупка нового 
мобильного телефона 

может обернуться 
испытанием для вашей 

психики и кошелька. 
Как не угодить 

на удочку ушлых 
продавцов мобильной 

связи, разбирался 
«Мир новостей».

Важно понимать, что ра-
бота салона сотовой связи 
построена на планах продаж. 
Помимо того что продавцам 
нужно продавать все больше 
товаров, в том числе опре-
деленной, чаще всего зале-
жавшейся марки, им надо 
обязательно выполнить 
план по дополнительным 
платным опциям и услугам. 
Не выполнил план - лишил-
ся премии, а то и работы. 
Потому текучка в салонах 
связи огромная. 
Новопри-
б ы в ш и е 
продавцы 
слабо мо-
тивирова-
ны на ка-
чественное 
обслужива-
ние, скорее 
- на хитро-
сти и пря-
мой обман.

«При покупке нового мо-
бильника в салоне связи мне 
усердно навязывали и при-
клеивание пленки, и допол-
нительную ненужную стра-
ховку. Не рада уже была, что 
пришла к ним делать покуп-
ку! И раздраженно сказала, 
чтобы хоть на автобусный 
проезд мне денежку остави-
ли...» - написала нам чита-
тельница. И таких историй 
множество.

1.  Пленочку клейте 
сами 

Итак, первое, что вам на-
верняка предложат, - накле-
ивание защитной пленки на 
экран нового смартфона, 
установку «очень важных» 
приложений и, скажем, об-
резание сим-карты. Прода-
вец бойко начинает убеж-
дать вас, что приклеивать 
пленочку на экран - очень 
сложная задача, с которой 
справляются только профи. 
Если вы заранее не догада-
лись спросить, платная ли ус-
луга, то после ее исполнения 
обнаружите, что с вас попро-
сили от 300 до 500 рублей.

Совет «МН»: попросите по-
казать прайс-лист, где ука-
заны все цены, иначе будет 
легко попасться на крючок 
нечистого на руку продавца-
консультанта и заплатить 
ему лишнюю сотню-другую 
сверх прайса. То же самое 

относится и к установке при-
ложений и обрезанию (уве-
личению) сим-карт.

2.  Обходитесь 
без допгарантии

Вам могут навязать и допол-
нительную гарантию на но-
вую трубку: мол, если экран 
треснет или разобьется, если 
телефон украдут, то с радо-
стью вернут все деньги. Не 
верьте! В реальности, что-
бы вернуть деньги, скажем, 

за разбитый 
экран, могут 
потребовать 
справку... от 
врача, доказы-
вающую, что 
у вас пробле-
мы с руками 
и телефон по-
вредился, как 
говорят юри-
сты, в силу 
обстоятельств 

непреодолимой силы, а не от 
вашей безалаберности.

Совет «МН»:  не веди-
тесь на уговоры и смело 
отказывайтесь от все-
го дополнительного и 
«крайне вам необходи-
мого».

3. Страховка - 
дело добровольное

Если брать топовые модели, 
то, конечно, за них, образно 
говоря, придется снять по-
следнюю рубаху, чтобы не 
ударить в грязь лицом. Но 
стоит ли доверять навязчи-
вой рекламе кре-
дита, когда 
«всего за 1-2 
тыс. рублей 
в месяц» са-
мый новый 
айфон или 
последний 
б е з р а м о ч -
ный Samsung 
будет у вас 
в кармане? 
Скорее всего, 
для оформления рассрочки 
или кредита вас вынудят не 
мытьем, так катаньем офор-
мить страховку от поломки и 
кражи аппарата. Более того, 
страховку вам могут просто 
молча вбить в чек. А если 
вы заметили эту переплату, 
то вас уверят: без страховки 
кредит не дадут. Или вместо 
выгодной рассрочки дадут 

обычный кредит с огромной 
переплатой.

Особо наглые продавцы-
консультанты ухитряются 
оформить на доверчивых 
клиентов сразу несколько 
страховок - от утери работы, 
потери работоспособности, 
смерти и других несчастных 
случаев.

Совет «МН»: помните, 
что страховка при покуп-
ке в кредит необязатель-
на. По закону ее можно 
смело отвергать, отказы-
ваясь от ненужных вам 
услуг. Однако если стра-
ховку вам так или иначе 
оформили, то после по-
купки вы можете вернуть 
деньги в течение 5 дней по 
новым правилам. Обрати-
тесь в магазин, где была 
сделана покупка, или же 
в отделение страховой 
компании - деньги долж-
ны вернуть на банковский 
счет кредитного договора.

4. Неполный 
комплект  

Неполная комплектация 
телефона или планшета - 
относительно новый трюк 
продавцов для рассеянных 
клиентов. Из коробки с 
телефоном могут запросто 
вытащить наушники или 
защитную пленку на экран. 
Затем вас начнут уговари-
вать эту же пленку купить. 
Или украденную гарниту-
ру могут продать отдельно. 

Если поку-
патель за-
мечает, что 
к о р о б к а 
укомплек-
тована не 
полностью, 
продавцы 
н е в о з м у-
тимо от-
в е ч а ю т : 
мы, мол, 
н е д а в н о 

показывали этот же гаджет 
другому покупателю и за-
были доложить наушники 
или зарядку. Поди докажи 
тут злой умысел.

Совет «МН»:  покупая 
что-то в салоне сотовой 
связи, обязательно прове-
ряйте в коробке, открыв 
ее самостоятельно, вся ли 
гарнитура на месте.

 
Как не переплатить 

за смартфон

Как удлинить 
«мизинчик»
Нужна батарейка элемен-
та AA (пальчиковая), а под 
рукой только AAA (мизин-
чиковая)? Кусочек фольги 

удлинит ААА до размеров 
АА, и ваше устройство сно-
ва заработает.
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 Кстати                         
Статья 14.7 Кодекса РФ об ад-

министративных правонаруше-

ниях за обман потребителей гро-

зит гражданам штрафом от 3 до 5 

тыс. рублей, должностным лицам 

- от 10 до 30 тыс. рублей, юриди-

ческим лицам - до 50 тысяч.
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показывали этот ж

 Важно                             
Не забывайте внимательно 

изу чить чек. Заранее посчитайте, 

во сколько вам обойдется покуп-

ка. Если итоговая сумма не схо-

дится с вашей, то не стесняйтесь 

спрашивать о разнице в цене и 

добиваться своего.
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15 и 16 ноября в Сеуле 
прошли заседания испол-
кома и совета учредителей 
ВАДА. Итог: РУСАДА ре-
шено в правах не восста-
навливать. (Напомним, что 
российская антидопинговая 
система находится вне за-
кона с ноября 2015 года.) К 
чему придрались междуна-
родные чиновники? К тому, 
что Россия не признает пока 
причастность государства к 
манипуляциям с допинг-про-
бами на Олимпиаде в Сочи - 
2014. При этом независимые 
комиссии под руководством 
Макларена и Освальда не 
смогли найти убойных до-
казательств. Их обвинения 
строятся только на показа-
ниях беглого химика Григо-
рия Родченкова - бывшего 
руководителя РУСАДА.

Участие государства в 
этом деле мы категорически 
отрицаем. Представим, что 
такое признание будет. И 
что? Россию тогда автоматом 
бессрочно дисквалифициру-
ют. Мы же не самоубийцы.

Что дальше? 22-23 ноя-
бря в Лозанне будут даль-
ше рассматриваться дела 
российских олимпийцев, 
подозреваемых в манипуля-
циях с допинг-пробами на 
Олимпиаде в Сочи. Вряд ли 
кого-то вычеркнут из спи-
ска подозреваемых. Или это 
окажутся единицы. Если на-
казания будут носить массо-
вый характер, результаты 
России на Олимпиаде в Сочи 
могут быть аннулированы, 
у спортсменов отберут ме-
дали и пожизненно запретят 
участвовать в турнирах под 

эгидой МОК. Так уже произо-
шло с лыжником Легковым и 
другими атлетами.

До 5 декабря в Лозанне 
должен быть выслушан от-
чет комиссии Шмида, кото-
рая конкретно изучала во-
прос об обвинениях России 
в создании государственной 
программы поддержки до-
пинговых нарушений. В луч-
шем случае тут прозвучит 
отказ от претензий к нашей 
стране. Но вероятность ми-
нимальна. Скорее всего, ис-
полком МОК получит еще 
одну рекомендацию о вре-
менном лишении признания 
Олимпийского комитета 
России.

«Утро стрелецкой казни» 
- это 5-7 декабря, когда в Ло-

занне пройдет утверждение 
вердиктов комиссий Осваль-
да и Шмида. И возникнет во-
прос о том, как наказывать 
Россию в случае подтвержде-
ния обвинений. Тут мы можем 
увидеть один из четырех сце-
нариев:

1. Пессимистический
Олимпийский комитет Рос-

сии (ОКР) вслед за РУСАДА 
будет лишен признания, а 
нашу сборную не допустят до 
Игр в Пхенчхане.

2. Оптимистический
Сборную России допустят 

на корейскую Олимпиаду в 
полном составе, кроме тех 
спортсменов, которые уже 
были отстранены по реше-
нию комиссии Освальда.

3. Реалистичный
МОК примет промежу-

точное решение, передав эти 
вопросы на уровень между-
народных федераций (так 
было и перед летними Игра-
ми - 2016 в Рио). Мол, сами 

разбирайтесь, кого допускать. 
В этом случае мы наверняка 
увидим в Пхенчхане наших 
хоккеистов, но можем остать-
ся без тех же лыжников.

4. Иезуитский
Сборной России запретят 

выступать под своим флагом 
и гимном, и тогда наша деле-
гация сама откажется от по-
ездки в Пхенчхан. Кому при-
ятно быть инкогнито?

С декабря по январь прой-
дут слушания в Спортивном 
арбитражном суде в Лозанне. 
Атлеты будут отбиваться от 
обвинений, отстаивая свои 
права. Помните, как в Рио 
уже наказали Юлию Ефимо-
ву, но ей удалось выиграть суд, 
защитить свое доброе имя и 
завоевать две серебряные ме-
дали Олимпиады?

В общем, большая вакха-
налия продолжится до само-
го Пхенчхана и даже переки-
нется на чемпионат мира по 
футболу, который пройдет 
в России. ФИФА как раз хо-
чет получить от Родченко-
ва доказательства того, что 
допинг был и в российском 
футболе.

Развязки ждать недолго. В 
первой декаде декабря слу-
чится большой взрыв...
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Сексуальные скандалы в 
последнее время вошли 

в моду. Началось все с 
обвинений в адрес гол-
ливудского продюсера 

Харви Вайнштейна, дока-
тилось до актера Кевина 

Спейси, теперь перекину-
лось и на спорт...

Вообще, в спорте много 
таких примеров. Хоккеист 
Тео Флери в своей автобио-
графии рассказывал, что в 
юношестве он подвергался 
сексуальному насилию со 
стороны своего детского 
тренера Грэма Джеймса, ко-
торому в 1997 году пришили 
350 попыток пристать к ма-
лолетним. Сам же Флери из-
за пережитого стресса при-
страстился к наркотикам и 
алкоголю.

На днях решили сделать 
монстра из гимнаста Вита-
лия Щербо, который заво-
евал шесть золотых медалей 
Олимпиады в 1992 году для 
сборной СНГ. И вот совет-
ская гимнастка Татьяна Гуцу 
в эфире у Андрея Малахова 
зачем-то решила вспомнить, 
как в 1991 году ее изнасило-
вал Щербо.

«После соревнований мы 
поехали в гостиницу, - гово-
рила Гуцу. - К нам в комнату, 
где мы собрались с ребята-
ми, пришел Виталий Щербо. 
Я не знаю, сколько выпила 
и выкурила. Когда очнулась, 
было очень темно. Мои руки 
со страшной силой удержи-
вали. Я лежала на животе, 
уткнувшись лицом в поду-
шку. Не знаю, сколько он 
это делал, но когда я очну-
лась, он закрыл мне рот ру-

кой, чтобы я ничего не мог-
ла сказать. Сил вывернуться 
у меня не было, я даже крик-
нуть не могла. Очнулась от 
дикой боли и от того, что 
мне было страшно и все го-
рело. Когда он закончил все, 
то произнес одно слово: «Ни-
кому». Кое-как я добежала 
до туалета. Из одежды на 
мне были лишь футболка и 
носки. Мне было плохо всю 
оставшуюся ночь и утро... 
Меня всю дорогу тошнило 
и рвало... Я боялась сказать 
своему тренеру, что меня 
обидели...»

Гуцу было 
15 лет, Щер-
бо - 19. Они 
оба давно жи-
вут в США. 
Эту историю 
ж е н щ и н а 
хранила 26 
лет и вот те-
перь на волне Вайнштейна 
достала скелет из шкафа, 
что охотно подхватила прес-
са. А еще ведь можно вспом-
нить, как Ольга Корбут вы-
пустила книгу, в которой 
обвинила своего тренера Ре-
нальда Кныша в том, что он 

изнасиловал ее, 17-летнюю, 
во время Олимпиады-1972 в 
Мюнхене. Хотя потом све-
ли факты, и они не совпали. 
Как и Гуцу, поверили далеко 
не все.

А вот какая 
бомба рва-
нула в сбор-
ной США по 
с п о р т и в н о й 
г и м н а с т и к е. 
И з в е с т н ы е 
с п о р т с м е н -
ки Алексан-
дра Райсман и 

Маккайла Марони обвини-
ли в домогательствах врача 
команды Ларри Нассара. 
Всего же его жертвами счи-
таются более 120 женщин.

Надо сказать, что доктор 
Нассар работал со сборной 
1986 года. Но теперь сра-

зу несколько спортсменок, 
включая призера Олимпиа-
ды-2000 Джейми Данцшер, 
обвинили его в сексуальных 
домогательствах. Полиция 
провела обыски в доме вра-
ча и нашла там огромное 
количество детской порно-
графии - 13 тыс. фото и ви-
део. Покатилась волна, и за 
последующие месяцы более 
сотни девушек выступили с 
заявлением, что тоже были 
жертвами. Понятно, что 
Нассар был моментально 
уволен со всех своих работ 
и заключен под стражу, а 
генеральный прокурор шта-
та дал ему характеристику: 
«Этот человек - монстр». 
Теперь врачу грозит обвине-
ние по 20 пунктам и 150 лет 
тюрьмы. Но свою вину он 
признал только в том, что 
хранил детское порно.

Начался такой скандал, 
что свой пост покинул даже 

президент Федерации спор-
тивной гимнастики США 
Стив Пенни. Получается, 
что он покрывал этого мон-
стра.

Что наговорили спортсмен-
ки? Послушаем Маккайлу 

Марони: 
- Ко мне приставал Лар-

ри Нассар. Он всегда гово-
рил, что я просто получаю 
«необходимое лечение», 
к которому он прибегает 

более 30 лет. Все началось 
на одних из моих первых 
сборов в Техасе, когда мне 
было 13, и продолжалось до 
тех пор, пока я не завершила 
карьеру. Казалось, я прохо-
дила это «лечение» всякий 
раз, когда у Нассара появля-
лась возможность. Это было 
и перед победным финалом 
в Лондоне, и перед тем, как я 
выиграла олимпийское «се-
ребро» в прыжке.

Марони запустила акцию 
#metoo (#ятоже), призыва-
ющую всех женщин публич-
но высказаться о случаях 
сексуальных домогательств 
и насилия, с которыми им 
приходилось сталкиваться. 
Поднялась большая волна, 
начались разоблачения, уни-
женные женщины теперь 
ловят свою «минуту мести».

В этих историях нет 
правых. И конечно, на-
сильников надо жестко на-
казывать. Но феминизм в 
Америке развился до таких 
диких масштабов, что акту-
альной кажется даже исто-
рия 26-летней давности. Как 
только мужчины в США 
еще знакомятся с женщина-
ми и заводят с ними потом-
ство? В любой момент мож-
но попасть за решетку!

Материалы подготовил Степан Строев

Допинговые обвинения в адрес России достиг-
ли апогея. Перспектива не попасть на зимние 

Игры в Корее для нашей сборной вполне реали-
стична. Как будет технически решаться вопрос о 

допуске РФ на Олимпиаду, выяснял «МН».

7 ДЕКАБРЯ РОССИЮ ЖДЕТ 
«УТРО СТРЕЛЕЦКОЙ КАЗНИ»

Жертвами врача аме-
риканской сборной 
по спортивной гимна-
стике Ларри Нассара 
считают более 120 
женщин.

Член сборной США 
по спортивной гимна-
стике Марони обвини-
ла в домогательствах 

врача команды 
Нассара

изнасиловал ее 17 летнюю

зу нес
включ
ды-200
обвини
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ДОКАТИЛИСЬ 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам рекомендуют по-
пробовать что-то изменить 
в своем привычном укладе 
жизни или использовать чьи-
то наработки. Не бойтесь 
набить шишки, ошибки все 
равно пойдут вам на поль-
зу. Обойдитесь без советов 
окружающих в четверг. В суб-
боту займитесь собой, сходи-
те в парикмахерскую.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Для Стрельцов наступили 
дни активных и решительных 
действий. Для удобства со-
ставьте план и определите 
сроки выполнения наиболее 
важных дел, и результат не 
заставит себя долго ждать. 
Крупные покупки в пятницу 
будут удачными. В понедель-
ник не начинайте нового, не 
закончив старое.
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Вполне возможно, Овнам при-
дется с кем-то расстаться. Ино-
гда нам приходится принимать 
сложные решения, чтобы осво-
бодить место для позитивных 
людей и обстоятельств в нашей 
жизни. Пятница - отличное вре-
мя для покупок и финансовых 
операций. Избегайте необду-
манных решений в понедель-
ник.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Тельцы могут быть вовлечены 
в обсуждение политических 
или социальных вопросов 
настолько яростно и публич-
но, что окружающие неко-
торое время могут держать-
ся от них на дистанции. Не 
бойтесь перемен в четверг. 
В понедельник доверьтесь 
интуиции и действуйте по си-
туации.
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Благоприятное время для укре-
пления тесной связи между 
умом и телом. Займитесь вос-
становительными практиками, 
позаботьтесь о себе, давая 
организму то, что ему нужно, 
и вы заметите улучшения во 
всех сферах вашей жизни. В 
четверг не спорьте со второй 
половиной. Во вторник займи-
тесь спортом.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 28.

Львы должны постараться 
сейчас больше слушать. 
Стоит попробовать отойти 
от правил и не кричать гром-
че всех в комнате, и вы услы-
шите для себя очень много 
нового. Интуиция в среду 
станет хорошим помощни-
ком в денежной сфере. Вы-
ходные посвятите культурно-
му отдыху. 
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Девы почувствуют прилив 
творчества и потребность 
выразить себя. Потратьте не-
которое время на ваши твор-
ческие интересы. Вы увидите, 
что это значительно улучшит 
ваше самочувствие и снимет 
стресс. Не поддавайтесь на 
провокации в среду. В вос-
кресенье устройте близким 
приятный сюрприз. 
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 28.

Возможно, в этот период 
Весы могут испытывать какие-
то недопонимания с одним из 
ваших друзей. Дружба, как и 
отношения, имеет свои взле-
ты и падения, внимательно 
усвойте урок и не повторяйте 
ошибок. В четверг будьте го-
товы к важной встрече. В суб-
боту доделайте отложенные 
домашние дела.  
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Сейчас у Скорпионов воз-
можны значительные изме-
нения в личной жизни. Не 
исключено, что много вре-
мени вам придется посвятить 
своему партнеру, семье и 
домашнему уюту. В четверг 
не стоит тратить время на 
бессмысленные споры. В по-
недельник возможны финан-
совые потери.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

На этой неделе удачный мо-
мент для Козерогов, чтобы 
начать новые дела или полу-
чить знания. Помните, нельзя 
поддаваться лени и другим 
соблазнам. Четверг хорош 
для подписания документов. 
В понедельник постарайтесь 
не принимать все близко к 
сердцу и не выдавать чужих 
секретов.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

В данный период Водолеи 
могут заметить, что стали 
неэмоциональны, расчетли-
вы и более замкнуты. Такое 
состояние временно, уже на 
следующей неделе осенняя 
хандра должна отступить. 
Выходные проведите в обще-
нии с приятными вам людьми. 
Во вторник следите за здоро-
вьем, не переедайте.
Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Рыб ждет энергетически 
мощная неделя. Исход со-
бытий сейчас будет зависеть 
только от вашего напора и 
уверенности, пойдете ли вы 
вверх или вниз по лестнице. 
В среду есть шанс изменить 
ситуацию к лучшему. Избе-
гайте необдуманных реше-
ний и чрезмерных эмоций в 
субботу.
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

ПРОГНОЗ

23 ноября - полусекстиль Венеры и Марса: день бла-
гоприятен для налаживания отношений. Наслаждай-
тесь сегодня хорошей музыкой и произведениями 
изобразительного искусства. 25 ноября - трин 
Меркурия и Урана: благодаря хорошей интуи-
ции можно ожидать внезапных озарений. 28 но-
ября - соединение Меркурия и Сатурна, которое 
может усилить беспокойство и озабоченность. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

22 - 28 
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От
ве

ты
 на

 ск
ан

во
рд

 №
47

(1
24

7)

 

- Невестушка, ты ско-
тинку покормила?

- Нет, Людмила Пе-
тровна, спит еще ваш 
сыночек...

 

Воспитательница дет-
ского сада на родитель-
ском собрании:

- Я не знаю, чем вы 
там занимаетесь в вы-
ходные, но в понедель-
ник за завтраком все 
дети чокаются кружка-
ми с чаем!

В магазине я с му-
жем выбираю шубу, к 
нам подбегает продав-
щица:

- Что-нибудь ищете?
Муж солидно:
- Дорогой корм для 

моли.

 

Перед прыжком ин-
структор напутствует 
курсантов:

- Чтобы не совме-
стить два прыжка в од-
ном, точно выполняйте 
мои указания.

- А что за два прыжка?
- Первый и послед-

ний.

 

- Самая глупая мечта 
детства?

- Стать взрослым.

 

- Доктор, у меня 
грипп, что вы мне по-
советуете?

- Встаньте от меня 
подальше!

 

В троллейбусе пожи-
лая женщина пытается 
уступить место очень 
худому молодому чело-
веку:

- Присаживайся, бед-
ненький, ты что же 
худой-то такой? Боле-
ешь, что ли?

- Нет, спасибо! Сту-
дент я.

- Ну давай хоть плащ 
твой подержу.

- Это не плащ, это 
мой друг Коля…

  
Бабка с дедом стоят 

на улице и целуются. 
Прохожий:

- Что, свадьба золо-
тая? Поздравляю!

- Нет, ипотеку выпла-
тили…

  
Устроился парень в 

полицию, а зарплату не 
получает уже 3 месяца. 
Приходит к нему на-
чальник и говорит:

- Ты что же зарплату 
не получаешь столько 
месяцев?

- А я думал, что выда-
ли пистолет - и крутись, 
как можешь…

 
- Дед, а ты как с ба-

бушкой познакомился?
- По интернету.
- Тогда же еще не 

было интернета.
- Подожди, с какой 

конкретно бабушкой?

 
 - Пап, а ты в школе 

дрался?
- Конечно.
- А всех побил?
- Конечно.
- Пап, а можно по-

просить тебя больше 
не приходить к нам в 
школу!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Толстушка с пятачком. 7. 
Зубной врач иначе. 10. Канадская столица зимней Олимпиады. 
11. Стадион напротив Воробьевых гор. 12. Отрок, обучающийся 
морскому делу. 13. Певица, гуляющая по Пикадилли. 15. Торгов-
ля, в которой не мелочатся. 16. Неясный шум голосов. 17. Чита-
ющий мысли. 18. Биополе, видимое экстрасенсом. 19. Город на 
Каме с музеем Цветаевой. 22. Плюс к окладу за вредность. 25. 
Индеец, пугавший Тома Сойера. 26. Надоедливое усатое насеко-
мое. 29. Говорящее изобретение А. Попова. 31. Последняя буква 
греческого алфавита. 33. Пернатый обожатель свежей рыбки. 35. 
Жан в образе Фантомаса. 36. Алмазная весовая категория. 38. 
Бойкий, предприимчивый человек. 39. Наполнитель для подушек. 
41. «… вопиющего в пустыне». 42. Теодор, президент США. 44. 
Расстегай с нашинкованным вилком. 47. Доктор Быков в «Интер-
нах». 49. Чело, которым бьют, кланяясь. 50. Евгений в роли князя 
Мышкина. 53. Золотое украшение запястья. 55. Тот, кто действу-
ет по собственной прихоти. 56. Родная страна А. Шварценеггера. 
60. Младший из братцев-пальцев. 61. Областной центр у Байка-
ла. 62. Изменения на генном уровне. 63. Матушка в монастыре. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Праздник с фонариками-тыква-
ми. 2. Конвертируемая денежка. 3. Северная сестрица трески. 4. 
И Таня Зайцева, и Каменская. 5. Пчелиная общага на пасеке. 6. 
Узоры и рисунки на коже. 7. Любитель среди профессионалов. 8. 
Легкая подошва, тяжелая на вид. 9. Плавание, велогонка и кросс. 
14. Квадрат в объеме. 20. Супруга Гектора. 21. Взаимное согла-
шение. 23. «Белый редис» среди овощей. 24. Жюль из фанта-
стов. 27. Вещество для химических анализов. 28. «А я сяду в … и 
уеду куда-нибудь». 30. Тропические леса Маугли. 32. Дар норки 
скорняку. 34. Оранжевый шар среди фруктов. 37. Тканевая кры-
ша от солнца. 40. Самурайский «бакс». 42. Участник автомобиль-
ных состязаний. 43. Резец, если он во рту. 45. Британец в палате 
лордов. 46. Группа заговорщиков. 47. Ценовой крах. 48. Дорога 
вдоль реки. 50. Наибольшая величина. 51. Ощущение от кислого 
яблока. 52. «Тряска» стиральной машины. 54. Партия в теннисе. 
57. Алкоголь, что подают к суши. 58. Армия с воеводой. 59. Аме-
риканец для европейца.

ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА
«МИР НОВОСТЕЙ»

8 (925) 505-13-34
E-mail:press@mirnov.ru
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Забвение. 7. Дайвинг. 10. Деление. 11. 
Патефон. 12. Таль. 13. Неудача. 15. Ять. 16. Кио. 17. Ракетка. 18. 
Елка. 19. Расклад. 22. Археолог. 25. Юнг. 26. Евгений. 29. Сабля. 
31. Обама. 33. Лесник. 35. Вена. 36. Цвейг. 38. Кепи. 39. Ос-
настка. 41. Лыко. 42. Жестянка. 44. Аббатство. 47. Эквивалент. 
49. Бег. 50. Хохотун. 53. Версаче. 55. Барахло. 56. Дайнеко. 60. 
Попович. 61. Интрига. 62. Кабачок. 63. Лабрадор. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Запряжка. 2. Бритье. 3. Нянька. 4. Единорог. 
5. Алсу. 6. Анка. 7. Депардье. 8. Введение. 9. Геннадий. 14. Дюк. 
20. Слюнявчик. 21. Легион. 23. Хадсон. 24. Лоск. 27. Гиацинт. 
28. Намерение. 30. Баталов. 32. Бак. 34. Институт. 37. Гага. 40. 
Сгиб. 42. Жевание. 43. Сев. 45. Бах. 46. Обзор. 47. Эгида. 48. 
Таксомотор. 50. Хлебопек. 51. Оклахома. 52. Наводчик. 54. Сын. 
57. Йети. 58. Ефим. 59. Опал.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №47 (1247)

Новогодние игрушки из СССР
В выходные 25-26 ноября в ЦДХ откроется первая 
предновогодняя ярмарка винтажа и антиквариата.

На ярмарке «Московская старина» мож-
но будет найти разнообразные елочные 
игрушки и украшения из нашего детства, 
стильные винтажные подсвечники из Ев-
ропы, предметы рождественского декора 
и сервировки. А кроме того, посетителей 
ждут старинные интерьерные вещи, фар-
фор, посуда, столовое серебро, винтажная 
одежда и многое другое. Мероприятие рас-
считано на широкую аудиторию. Входной 
билет - 150 рублей.

Организатор проек-
та - компания «Анти-
кварный проект «Дом-
музей» (dommuzey@
gmail.com) работает в 
городе более пяти лет, 
знакома москвичам по 
таким проектам, как «Го-
родской блошиный рынок 
в Музее Москвы», «Ретро 
Бульвар».

Ре
кл

ам
а




	mir_2111_01
	mir_2111_02
	mir_2111_03
	mir_2111_04
	mir_2111_05
	mir_2111_06
	mir_2111_07
	mir_2111_08
	mir_2111_09
	mir_2111_10
	mir_2111_11
	mir_2111_12
	mir_2111_21
	mir_2111_22
	mir_2111_23
	mir_2111_24
	mir_2111_25
	mir_2111_26
	mir_2111_27
	mir_2111_28
	mir_2111_29
	mir_2111_30
	mir_2111_31
	mir_2111_32

